

En torno de la paz

NO SE ACEPTARA UNA PAZ HUMILLANTE

Las noticias de Norteamérica dicen que se exigirá la abdicación del Káiser y las reparaciones que piden los extremistas francoingleses. Se ha votado un crédito de 6.000 millones de dólares para seguir la guerra. Los socialistas alemanes, renuevan ante las exigencias aliadas, sus promesas patrióticas

DE NORTEAMERICA

Campaña contra el Káiser

Esperando la revolución alemana

WASHINGTON 18.—En los círculos diplomáticos oficiales se opina que si la respuesta de Wilson no provoca la capitulación del Gobierno alemán, podrá causar la revolución. Se opina también que al hablar Wilson de los daños causados a Francia en 1870 quiso decir que le debe ser restituida la Alsacia y la Lorena. Muchos opinan que Wilson informó al pueblo alemán de que había que desembarazarse del Káiser para tener la paz.

Según opinión de los diplomáticos, la hora de las palabras ha pasado ya para Alemania, y los ejércitos norteamericanos y aliados deberán continuar su victoriosa marcha. El presidente informa a Alemania de que contestará separadamente a Austria y Turquía, esperando para hacerlo que Alemania haga un nuevo gesto, a menos que Viena y Constantinopla hagan nuevos ofrecimientos de capitulación.

Wilson habló muy claro

LONDRES 18.—Wilson ha dicho, entre otras cosas, que exigía la evacuación de todo el territorio ruso, la evacuación y restauración de Bélgica, la evacuación del territorio francés ocupado y la restitución de Alsacia y Lorena. Aquí no hay nada dudoso; todo es clarísimo. No hay equivocación posible en lo que quiere decir Wilson.

Para continuar la guerra

LONDRES 18.—De Washington: La Cámara de representantes ha examinado una petición de créditos de 6.000 millones de dólares para continuar un Ejército de cinco millones de americanos, que estará en Europa en el mes de Julio próximo.

Mr. Shirley, presidente de la Comisión de presupuestos, ha declarado que dicha petición traduce la intención de continuar la guerra con todo el vigor posible.

La contestación a Austria no se enviará aún

WASHINGTON 18.—Comunican oficialmente que ninguna contestación será enviada a Austria antes que Alemania haya contestado definitivamente a la Nota del presidente Wilson del lunes pasado.

LOS OBREROS

Piden una Conferencia internacional

NAUEN 18.—La Comisión general de los Gremios Libres alemanes ha recibido, desde Estocolmo, con fecha 16 del actual, el siguiente telegrama de las Central Nacional de los Gremios suecos:

«Os enviamos nuestras más sinceras felicitaciones por la victoria democrática, esperando y deseando que tenga como éxito la pronta terminación de la guerra mundial y la creación de una paz duradera, deseo anhelado en el mundo entero y no menos entre los obreros de todos los países neutrales. Sentimos la más profunda satisfacción sobre la cooperación de los gremios alemanes en este objetivo y sobre su participación directa en la del Gobierno alemán, mediante la participación de los gremios en el, así como sobre la inclusión de la cuestión de la Protección Obrera Internacional en el programa de dicho Gobierno, de acuerdo con las exigencias de la Conferencia de Berna. Creemos haber llegado pronto el momento para la reunión de la Internacional Gremial para una Conferencia, en la cual sería representados los gremios asociados de todos los países, a fin de ampliar las decisiones de las Conferencias de Leeds y de Berna.»

EN RUSIA

Contra el tratado de Brest Litovsk

LONDRES 18.—Dicen de Estocolmo a la Agencia Reuters que el presidente del Consejo municipal de Petrogrado, M. Zinovief declaró en una reunión lo que sigue: «Nosotros declaramos solemnemente ante el universo entero que no nos consideramos ligados por el Tratado de Brest-Litovsk. Alemania debe evacuar los territorios de los que se ha apoderado, y también ella a su vez tendrá otro Tratado de Brest-Litovsk. Hemos rechazado ya al enemigo de Ussokof, de Dvinsk y de Riga, y de ese modo hemos arrojado al rostro del imperialismo alemán los fragmentos destruidos del papel mojado de Brest-Litovsk.»

EN ALEMANIA

SIGUEN LAS CONFERENCIAS PARLAMENTARIAS

El jefe del Almirantazgo, en Berlín.—Von Hintze, al Cuartel general.—El lunes se reunirá el Reichstag.—Llamamiento patriótico del "Wolwaerts": "Jamás aceptaremos una paz humillante."—Los submarinos a sus bases?

DESPUES DE LA NOTA

El lunes se reúne el Reichstag

NAUEN 18.—Berlín: Aún no ha llegado a Berlín el texto oficial de la Nota de Wilson; pero se espera recibirla en breve. Ya están celebrándose deliberaciones respecto a su contestación, las cuales, sin embargo, no pueden ser decisivas hasta conocerse el texto oficial. La próxima sesión del Reichstag, proyectada para hoy, ha sido aplazada en consideración a la tardanza de la llegada de la Nota de Wilson.

Se cree por celebrarla el uno o martes, si bien nada concreto se sabe.

Llegó ayer a esta capital el jefe del Almirantazgo alemán, almirante Scheer.

Contra la paz humillante

BERLIN 18.—En un llamamiento dirigido por la presidencia del Parlamento socialista alemán a los hombres y mujeres de Alemania, se dice, según el "Vorwaerts":

«Es muy grave en este momento la situación de nuestro país. Ha sido derribado el frente Sudeste, y en el frente Occidental arremeten en masa los ejércitos de la Entente, que dispone de hombres y energías económicas de tres continentes, contra nuestras tropas, con una formidable superioridad numérica en vidas y material. Alemania está en peligro de ser víctima del afán de conquista de los chauvinistas y políticos del imperialismo anglofrancés. Lo que el 4 de Agosto de 1914 declaramos: «En la hora de peligro no abandonamos nuestra Patria», rige hoy con mucho más vigor que nunca. Jamás el pueblo alemán se contentará con una paz de violación, humillación y paralización de sus intereses vitales. Con el único objeto de proteger al país y su vida económica ante un desastre, los representantes de nuestro partido han hecho el sacrificio de entrar en el Gobierno. Han tomado cargo de su puesto, llenando de responsabilidad, en esta situación trascendental, con el ferviente deseo de dar a nuestro pueblo la paz y la libertad. Ante la perspectiva de una paz y de la libertad, el elemento obrero, consciente de sus deseos, ni puede ni quiere dejarse seducir, ni el frente ni detrás de él, a cometer imprudencias que, a la larga, no sirven más que en provecho de los pueblos extranjeros. Nos esperamos a las más graves horas de la paz, y también después de ella. Debemos resistir, y podemos hacerlo, con paciencia de que el futuro pertenece a la generación de los pueblos, a la democracia, y al socialismo.»

Preparando la contestación

BERNA 18.—El "Zolker Anzeiger" anuncia que las autoridades competentes están ocupadas actualmente en la redacción de la contestación alemana a Wilson.

El periódico añade que se puede considerar como seguro que no se dará un año a los lugares, sino que, por el contrario, quedará la puerta abierta para ulteriores negociaciones.

El problema de la democracia

BERNA 18.—Las Últimas Noticias, de Munich, del 16, comentando la Nota del presidente Wilson, dice que el grave problema en los actuales momentos es el problema de la democracia.

Nuestros amigos—dice el periódico—nos presentan el dilema siguiente: «¿El Emperador o la paz; es cogido?»

¿Qué debe intentar el pueblo alemán? Es cierto que en los círculos competentes esa cuestión ha sido ya presentada desde hace tiempo.

¿Cómo se acomodará con las necesidades de momento el Emperador, cuya concepción está en ese punto identificada con la doctrina de la autocracia y del derecho divino?

El pueblo alemán no ha tomado aún una decisión, y ésta no puede ser adoptada sino libremente, sin intervención exterior. A nosotros nos corresponde levantar nuestro edificio.

Una intervención no solicitada podría proporcionarnos un retroceso profundo y podría, creando un estado de cosas desesperado, conducir al pueblo a soportar por más largo tiempo aún los horrores de la lucha.

Von Hintze al Cuartel General

BERNA 18.—Un despacho de la Gaceta de Frankfurt, fechado el día 18, anuncia que almirante Von Hintze, ex ministro de Negocios Extranjeros, acaba de ser enviado como representante de Estado del Imperio cerca del alto mando, y que llegó el 17 al Gran Cuartel general.

Wilson cambia de postura

NAUEN 18.—El "Frinckfurter Zeitung" escribe, sobre la contestación del Presidente Wilson:

«Está a la vista la diferencia en el tono y contenido entre la primera y la segunda Nota del Presidente. Se observa fácilmente que en la segunda manifestación habla otro espíritu, y se traslucen, por lo menos, diferencias que después de la primera contestación, que era más bien una pregunta, y tras la contestación alemana podía creerse que dentro de pocas semanas ya se habría terminado la guerra propiamente dicha, habiéndose co-

menzado negociaciones de paz, la última Nota americana frustra considerablemente las esperanzas de los pueblos—también de la Entente—en un pronto fin de la horrible manzana, y se impone la duda de si las intenciones que se esconden detrás de la Nota van dirigidas hacia el pronto concierto de la paz, o, por lo menos, a un armisticio.

No es que creamos que el Presidente Wilson mismo no quiere una pronta paz; pero es un hecho que entre su primera Nota, que en Londres, y especialmente en París, ha hecho surgir preocupaciones respecto a una avencencia exagerada del Presidente, y la segunda pueden observarse influencias ajenas a la primera manifestación.»

El diario recopila sus observaciones con las siguientes palabras:

«Alemania se ha mostrado dispuesta a aceptar el programa de paz redactado por Wilson. Se pregunta uno extrañado, ¿por qué se sigue luchando, perdiendo a diario miles de hombres sus vidas? Se nos dice, por parte del bando contrario, que no se puede tener ya confianza en nosotros, y que todos los acontecimientos actuales pudieran ser un ardor de guerra nuestro. Se asegura que, viendo nosotros que la guerra ya no puede ser ganada por nosotros, queremos poner término a ella, a fin de, o hablar muy diferente en las negociaciones, ó reanudar más tarde la guerra, en una ocasión más favorable. Estos reparos habrían podido parecer justificados antiguamente, desde el punto de vista de los Gobiernos enemigos, por lo menos. Hoy opinamos: «Después de una renovación interior profunda, una revolución sin sangre, que no tiene que enviar en nada los éxitos de la revolución gloriosa inglesa de 1688, han hecho al pueblo alemán dueño de su destino y fador de sus Convenios, que concertaríamos sobre la guerra y sobre la paz, tal desconfianza ya no resulta justificada.»

El hecho de que sigue existiendo es demostrado por la Nota de Wilson, en la cual se exige, como condición de una paz duradera, una destrucción, ó por lo menos la reducción a la impotencia, del poderío que hasta ahora ha dirigido la suerte de Alemania, secretamente y a su gusto. Este criterio sobre la situación de Alemania es exacto y erróneo a medias. Estas influencias de un poderío secreto nunca las ha habido en la forma imaginada por el Presidente Wilson y América; pero nosotros sabemos muy bien que la suerte de Alemania ha sido a menudo y precisamente en situaciones peligrosas y momentos trascendentales, guiada, si bien con buena intención seguramente, de una manera indigna para un gran pueblo adelantado.

La Alemania que surge de estas reformas, que constituyen una verdadera evolución, es completamente nueva, aunque sigan existiendo las antiguas tendencias. Es asunto puramente personal, pero a veces los portavoces de estas tendencias se arreglan frente a las evoluciones habidas. Desde luego, no pueden tener influencia alguna en el curso de los acontecimientos, pues de ello se cuidan el pueblo y el Reichstag. Pero al decirnos constantemente que no se quiere perjudicar al pueblo alemán, queriendo verle, por el contrario, grande y feliz, oímos ciertamente este mensaje; pero nos preguntamos si puede corresponder a tales promesas una paz firmada, después de haberse quedado Alemania totalmente indefensa, pudiendo consentir únicamente, y nunca rechazar. Esto no es imposible del todo; pero conste que lo que ahora se quiere hacer con Alemania no es recibido como si se dirigiera contra una casta especial; será acogido como algo que atañe al pueblo alemán entero. Si se nos quiere humillar, hágase caso que esto nunca sería olvidado por el pueblo alemán.

El Presidente Wilson tiene una gran ocasión para hacer extender la democracia en el mundo. Su última Nota hace surgir las dudas de si él está enteramente compensado de ello.»

La respuesta la examinarán todos los paridos

NAUEN 18.—El diario alemán "Vossische Zeitung" informa que la nueva Nota alemana será sometida al examen de los jefes de todos los partidos del Reichstag, participando seguramente también los socialdemócratas independientes, según se dio a conocer en un despacho de Berna.

Los diputados Harse y Lepbour han estado hoy en casa del presidente del Reichstag, expresándole, según el mencionado diario, el deseo del partido socialdemócrata independiente de tomar parte en la liberación parlamentaria sobre la respuesta, a fin de hacer constar la voluntad unida del pueblo alemán para una defensa de sus intereses vitales.

Lo que deben saber Wilson y George

NAUEN 18.—El diputado Gótheim publica, en el diario alemán "B. Z. Am Mittag", un artículo, bajo el título «Dispuesto a negociar y decidido para la lucha», manifestando:

«Nuestra contestación no saldrá, probablemente, antes del domingo. Está bien que se deje tiempo para hacerlo, porque en ello verán nuestros adversarios que no tenemos tanta prisa por el armisticio y la paz, como creen ellos, en su embriaguez de victoria.

El tono de la Nota de Lensing y las inauditas exigencias de las Prensas inglesa y francesa han creado en todas partes de Alemania—también en los pacifistas—un estado de ánimo, que está firmemente decidido a defenderse hasta el extremo, es quisieran imponerse condiciones incompatibles con su honor y con sus necesidades vitales. Si Wilson quiere una paz de violencia, podrá obtenerla mediante la continuación de la guerra.

El y sus aliados habrán de saber claramente que esto significaría una nueva campaña de invasión, que sería la reconquista, mejor dicho, la destrucción, de cada aldea francesa o belga y de cada puente en una dura lucha; además, traería consigo una ineludible miseria para los habitantes de aquellos territorios.

Nosotros estamos dispuestos a una paz sin

cera, al desarme y a la Liga de los pueblos; estamos dispuestos a evacuar Bélgica y los demás territorios ocupados por nosotros. Pero es insensato exigir que se haga esto mientras se continúan las operaciones bélicas. Aun suponiendo un armisticio, la evacuación duraría dos ó tres meses. En el caso de renudarse la guerra después del armisticio, la evacuación hubiera originado un esencial emporamiento de nuestra situación militar, pues tendríamos que continuar la guerra en territorio alemán.

En la buena disposición a la evacuación está, pues, una amplia garantía militar para nuestro deseo sincero hacia la paz. Una garantía, por lo menos, igualmente grande, se tiene en la suspensión de las hostilidades en la mar, que permitiría a nuestros enemigos enviar nuevas tropas y provisiones sin ser molestados.

Cierto que queremos prescindir de la guerra submarina ilimitada y quitar este obstáculo para la paz. También queremos evitar toda destrucción innecesaria durante el curso de la guerra. Si realmente hubieran ocurrido saqueos aislados, se habrían realizado en abierta pugna con nuestras reglas y con las disposiciones del Alto Mando, y entonces, los culpables no se escaparían a un justo castigo. Estamos decididos a realizar hasta el fin la comenzada democratización y parlamentarización con toda nuestras energías, y extirpar al militarismo, ó sea un Gobierno secundario militar.

Lo que hasta ahora se ha verificado en ese terreno demuestra claramente que no nos paramos en el camino una vez emprendido. Lo hacemos porque el pueblo alemán se ha convencido de que éstas, nuestras antiguas exigencias democráticas, han de ser puestas en práctica si es que nos queremos ahorrar la repetición de semejantes catástrofes.

Si se exageran las condiciones, se arrastrará al pueblo alemán hacia una guerra desastrosa. Esta es hoy la opinión del pueblo alemán.»

Los submarinos a sus bases?

AMSTERDAM 18.—El "Andelsblad" anuncia que el Almirantazgo alemán ha ordenado, por radiogramas, a todos los submarinos que regresen a sus bases.

El periódico dice haber la noticia de fuente autorizada; pero hace reservas.

La tirada de destrucciones

LONDRES 18.—Un telegrama de Amsterdam a la Agencia Reuters anuncia que, según el "Rotterdamische Courant", la Prensa alemana debía publicar ayer tarde el siguiente comunicado:

«El Alto Mando alemán, con objeto de armonizar las medidas militares con las gestiones que se han hecho para la conclusión de la paz, ha dado orden a los Ejércitos alemanes de cesar toda destrucción de todas las localidades del territorio enemigo, a menos de ser obligados a ello por razones defensivas ó por la situación militar.

Es de temer que durante la retirada los bienes enemigos sean destruidos; pero será imposible reembolsar su valor ó tanto que esas devastaciones sean inherentes a la dirección de la guerra y en particular en casos de bombardeo de las posiciones alemanas por la Artillería enemiga.»

MOVIMIENTO ANTIDINASTICO

Manifestaciones tumultuosas

LONDRES 18.—El corresponsal del Times en La Haya telegrafía que las noticias recibidas de Alemania confirman que se han producido tumultos en las provincias renanas.

Un holandés que regresa de Duisburg (Prusia), donde estuvo trabajando más de un año, dice que la población manifiesta un descontento cada vez más vivo.

Ocurrió con frecuencia que se oyó decir a los mismos alemanes: «Hemos vivido muy bien sin Bulgaria, sin Turquía y sin Alsacia-Lorena; podemos seguir viviendo bien sin ellas.»

En la semana pasada un gran número de obreros de las fábricas de municiones Pheux, de Disburg, que emplean más de 2.000 personas, se declaró en huelga.

Los manifestantes recorrieron las calles, uniéndose a ellos una compacta muchedumbre silbando al Káiser, a Ludendorff y a Hindenburg, dando gritos de «Abajo el Alto Mando!» y reclamando un cambio de gobierno.

Después de hora y media de manifestarse, la Policía dispuso a los manifestantes; pero era visible que la misma fuerza pública simpatizaba con los manifestantes, pues por primera vez intervino de buen talante y sin emplear la violencia.

LA REFORMA CONSTITUCIONAL

Groeber, miembro del Reichstag

NAUEN 17.—El Canciller imperial ha nombrado al secretario imperial Groeber, miembro del Reichstag, su representante para los asuntos referentes a los nuevos reglamentos dictados sobre los deberes del jefe supremo militar administrativo.

EN INGLATERRA

DECLARACIONES DE LORD MILNER

La paz debe ser impuesta

LONDRES 17.—En una entrevista celebrada con un redactor del "Evening Standard" por lord Milner acerca de la situación militar, éste, después de rendir un "Vivo honor" a la valentía de los Ejércitos británicos en Flandes, dijo que la victoria traería aparejada la destrucción del militarismo prusiano, y que este resultado puede conseguirse por uno de los medios siguientes: ó por una victoria completa y decisiva que conduzca a la rendición del enemigo, sin condiciones, ó bien por un armisticio que garantice que la supremacía militar de los aliados no será debilitada, sino más bien reforzada por la cesación de hostilidades.

Seguía diciendo lord Milner que los mismos aliados son los que deben dictar las condiciones de paz, conforme a los principios generales ya aceptados por el Gobierno alemán, y así el militarismo resultaría impotente y habría perdido todo su crédito. Cuando el pueblo alemán vea la completa é ignominiosa derrota del militarismo y se dé cuenta de que sólo éste es el que les ha conducido a la ruina y a la humillación, será empresa de los aliados evitar que retroceda.

La tarea principal de los aliados es, pues, apresurar la hora de la completa destrucción de la máquina militarista, y entonces el pueblo alemán volverá a manifestarse tal como es.

De la Prensa aliada

Es preciso quebrantar todo lo que podamos

Dice L'Echo de París: «Capitulación completa y exclusión de la Liga de Naciones; la ignorancia de estos fines de guerra no debiera manifestarse impunemente.» Del Manchester Guardian: «Hay que limitar las energías industriales alemanas»

Pidiendo el aislamiento

En L'Echo de París dice Pertinax:

«Lo que los directores de nuestra alianza deben hoy trabajar para fundar, no es la irrealizable paz permanente, es la paz realizable ya por estar consolidada nuestra victoria de los próximos cincuenta años. Las fórmulas no podrán encontrarse en las enojosas nebulosas, sino en el estudio atento de Europa.

No hemos cesado de repetir desde hace un año: la restitución de la Alsacia-Lorena, la restauración de la Polonia, no son suficientes para crear un orden europeo sólido. Libre Alemania de ceder lo que arrebató en 1771, en 1793, en 1795, en 1871, Rusia en pedazos, y Austria, tal vez muy pronto dividida, si junto a los Estados necesariamente débiles que se organizarán sobre esas ruinas, subsiste una Alemania de 80 millones de habitantes, con su fuerza de atracción económica, militar, etc., Francia é Inglaterra cooperarán antes de mucho tiempo el terrible regreso de la potencia germánica.

Para defendernos de ese peligro, es preciso que nuestra victoria penetre en Alemania, y que sea quebrantado ó disociado todo lo que pueda ser quebrantado ó disociado. Es preciso que nuestra presente alianza, englobando todas las nuevas naciones que surjan al Este de Europa, subsista vigorosamente, y que sea imposible a uno cualquiera de sus miembros proceder a Convenios con Alemania ó a cambios fuera de la colectividad.» Es preciso que Alemania repela en lugar de atraer.

Continuación de la guerra hasta la capitulación completa del enemigo; sólido establecimiento de nuestra Liga de los pueblos; tales son las condiciones de una paz durable. Lo que nos sorprende es que en nuestro bando lo hayan ignorado durante la última semana. A la larga, semejante ignorancia, ó semejante negligencia, no se debieron manifestar impunemente.

No haya paz sin invasión

CARNARVON 18.—Las clases comerciales alemanas parecen no haber sentido los efectos de la reputación alcanzada por Alemania en los países neutrales y aliados. Actualmente están muy ocupadas en trazar astutos planes para la reconquista de la supremacía comercial al fin de la guerra.

En Alemania los periódicos han aplaudido unánimemente los planes propuestos por la Cámara de Comercio de Plauen. Algunos de éstos son de este género: «La Cámara de Comercio es de opinión que las mejores armas para resucitar el comercio alemán en el extranjero se encuentran

Los fines de guerra

trarán en los productos alemanes. Estos reconquistarán pronto los antiguos mercados, dominados por el comercio alemán antes de la guerra. Las Cámaras de Comercio alemanas deberían establecerse en el extranjero como Corporaciones independientes, libres de las trabas del Gobierno. Debe hacerse todo lo posible para evitar el dar la impresión de que estas instituciones son órganos del Gobierno; de otro modo, se colocaría un obstáculo insuperable en su camino desde el primer momento, puesto que es de suponer que el enemigo se mantenga en actitud recelosa después de la guerra. Las Cámaras de Comercio alemanas deberán ajustarse al tipo inglés. Deberá publicarse un gran periódico comercial sobre cuestiones de economía en interés de la industria alemana. Los Bancos alemanos serán una ayuda considerable a la competencia alemana en los mercados del extranjero. Estas instituciones no deberán establecerse al principio más que en algunos centros extranjeros; pero constituyendo una red de Bancos sobre cada país extranjero con un Banco Central y Agencias en todas las ciudades importantes. Se debe emplear el cinematógrafo como agente de propaganda para la industria alemana. Todo departamento de manufacturas importantes deberá preparar películas que demuestren los diversos procedimientos y la importancia económica de la industria en cuestión para Alemania y países extranjeros. Desde luego deberán adoptarse medidas preparatorias para la creación de un Directorio de exportación.»

Comentando estas cláusulas, dice el corresponsal financiero del "Manchester Guardian" que se está preparando una penetración, a la que se antepone el ingenioso reconocimiento de que probablemente existirá una actitud recelosa por parte de los países enemigos de Alemania; pero que, por lo demás, se ve la confianza de Alemania en su habilidad para dominar los mercados del mundo é influir la opinión pública en esos mercados, y que ésta confianza es—hace un mes—tan grande como siempre. Bueno será que la reparación que se exija a los países enemigos sea de un género que limite las energías industriales de Alemania, que, indudablemente, serán empleadas durante los próximos años como el mejor medio para dominar en los mercados de otros países. Si Alemania escapase por la conclusión de la paz a la invasión de sus territorios, sus fábricas y su maquinaria quedarían en mejores condiciones para la competencia que las de Bélgica y parte de Francia. Es este un punto que hay que reconocer cuidadosamente y de modo adecuado.

En Austria

Proclama del Emperador

«Austria debe constituirse en un Estado confederado, en que cada nacionalidad sea libre y tenga su propio organismo constitucional.»—Atentado contra el conde de Tisza

BERNA 18.—La edición especial del "Diario Oficial" de Viena, publica el siguiente manifiesto imperial:

«A todos mis pueblos de Austria: Desde que subí al Trono me propuse siempre asegurar a todos mis pueblos la paz tan anhelada é indicar a los pueblos de Austria el camino por el cual podrían ir desarrollándose pacíficamente.

Pero para llevar a efecto esta prosperidad intelectual y económica, era menester poner término a la terrible lucha mundial que hasta aquí dificultó la obra de la paz. El heroísmo, la fidelidad y la resistencia con que fueron sufridas las miserias y las privaciones, han asegurado gloriosamente la defensa de la Patria en estos tiempos difíciles. Los duros sacrificios de la guerra deben asegurarnos una paz duradera, una paz umbral y con ayuda de Dios, nos encontramos hoy.

Debe ya emprenderse la organización de la Patria sobre bases nuevas y sólidas. Esto requiere que se pongan cuidadosamente en armonía los deseos de los pueblos de Austria y que se lleven a la realización.

Estoy decidido a cumplir esta labor, con la libre colaboración de mis pueblos en el espíritu de estos principios que las Monarquías adoptaron en su oferta de paz. Austria debe convertirse, conforme a la voluntad de sus pueblos, en un Estado confederado, en el que cada nacionalidad afirme su voluntad y tenga su propio organismo constitucional. Esto no quiere decir que se deba tocar a la cuestión de la unión de los pueblos polacos de Austria con el Estado polaco independiente. La ciudad de Trieste, con su hinterland, ha confirmado los deseos de su población.

La situación creada por el nuevo estado de cosas, que no infiere menoscabo a la integridad a la Corona sagrada austro-húngara, ha de garantizar a cada Estado nacional individualmente; pero ha de proteger también eficazmente los intereses comunes. En los Estados, tomados aisladamente, la unión de todos los recursos estará particularmente indicada para resolver con éxito equitativa y justamente los grandes problemas que habrán de suscitar las repercusiones de la guerra.

Hasta que esta transformación queda legalmente terminada, las instituciones existentes permanecen intactas para la salvaguardia de los intereses generales. Pero el Gobierno está encargado de preparar sin tardanza esa transformación de Austria.

A los pueblos cuya decisión fundará el nuevo imperio, dirijo mi llamamiento para que se apresuren a colaborar en esta gran obra.

Deberá haber Consejos nacionales, comprendiendo los diputados en el Reichstag de cada nacionalidad, para representar los intereses de los pueblos—unas con respecto

de otros, en sus relaciones con mi Gobierno. Quiera Dios que nuestra Patria, hecha fuerte por la concordia de las naciones que la componen, salga como una Liga de los Pueblos, libres de los tormentos de esta guerra.

Pliegue al Todopoderoso dar su bendición a nuestra labor, para la gran obra de la paz en que trabajamos, y haga la dicha de todos mis pueblos.—Viena, 16 Octubre.—Firmado, Carlos.—Refrendado, Hiuase-rek.»

Una alocución al Ejército

BERNA 18.—En el mismo momento en que el Emperador Carlos dirigía un Manifiesto al pueblo, lanzaba también la siguiente manifestación al Ejército y a la Marina: «Todos los pueblos de Austria van a ser, conforme a sus deseos, grupos de Estados nacionales, los cuales estarán unidos por un mismo lazo federal.

Los obstáculos que se oponen a sus vidas propias van a desaparecer: un camino libre se abrirá ante ellos para el desarrollo de cada nación.

En este instante solemne me dirijo al Ejército y a la Marina, cuya fidelidad ha estado siempre altamente manifestada. Este espíritu tradicional de fidelidad y de concordia van a continuar, como anteriormente, a demostrarlo hoy día, de lo cual tengo la más inquebrantable confianza, conservando este espíritu, que es la más preciosa herencia de Austria y de sus nuevos Estados, para el mayor engrandecimiento de todos. Así lo quiera Dios. Viena 17 de Octubre de 1918.—Firmado: Carlos.»

Atentado contra el conde de Tisza

BASILEA 18.—Comunican de Viena que el conde de Tisza, ministro de Negocios Extranjeros, ha sido atacado por un grupo de socialistas en la estación de Basilea.

LUCHA MODERNA

El exceso de trabajo y la sobresaturación que invertimos en las luchas modernas nos obligan a gastar más fluido nervioso del que en realidad podemos desarrollar. Ello engendra una debilidad que, al aniquilar nuestro organismo, nos priva de un sueño tranquilo y reparador y de una nutrición feliz. Tamaños estragos se curan radicalmente con el uso del tónico Jarabe de Hipofosfitos Salud, único aprobado por la Real Academia de Medicina y el único que en sus veintiocho años de existencia no ha podido sustituirse jamás cuando se trata de combatir la neurastenia, hipocordia, dolor de cabeza y temblor de piernas. Todo fracaso del mismo sistema con tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud en su etiqueta exterior.

POLITICA DE ABASTOS

SUMINISTRO DE CARBONES

El transporte marítimo

Las estadísticas que hemos dado a conocer en nuestro escrito anterior nos hablan de toneladas de carbon servidas a los distintos ramos de la economía nacional por los puertos de Asturias. Hemos conocido así el cómo y el por dónde. Hablemos del cómo, resumiendo en este artículo, que aspiramos a que sea el último con que abusemos de la noble hospitalidad de este prestigioso diario y de la paciencia de sus lectores, algo de la historia, de la filosofía y de la filosofía de la historia del asunto.

En un principio, se ajustaban los turnos para cargar en los puertos a lo dispuesto en los reglamentos aprobados por la Dirección General de Obras Públicas. ¿Criterio? En el de la rigurosa antigüedad; junio al desmoronamiento de este criterio ingenuo había las reglas meramente policíacas para su cumplimiento. Agreguemos que en los cargaderos del ferrocarril de Langreo el turno era estrictivo; en los del Sindicato Musel se efectuaba al recibir el carbón el barco.

Sobrevino la gran crisis, la angustiosa demanda del carbón nacional, por no recibirse el de Inglaterra y la afluencia enorme de barcos convirtió el criterio de la antigüedad —sumum jus— en la mayor injuria que podía infligirse al servicio público, y, en suma, a la vida económica del país.

Las demoras, por la longitud o duración de los turnos, se hicieron considerables; la elevación de los fletes, preocupante. El Estado comprendió que no podía dejar de poner mano en la materia. Veámos las disposiciones que el buen criterio del lector juzgará, poniendo a cada una la apostilla mental que estime precisa, baste saber que no citaremos sino las más importantes.

En 12 de Febrero de 1917 se trató de regular el uso de los depósitos de particular, estableciendo que, para no hacer lenta la carga, cada barco sólo podría tomar un tercio del tonelaje de depósito, o hasta un medio en horas extraordinarias.

A partir de esta fecha empezaron a recibir órdenes de preferencia, que por el Sindicato no tenían efectividad alguna, pero sí en Langreo, donde producían una perturbación y retraso en los turnos considerable.

En 31 de Mayo de 1917, y para evitar las grandes paralizaciones de barcos en Musel y Gijón, se dispuso que los barcos pudieran ponerse al turno sin estar en puerto, con la presentación de documentos (póliza de fletamiento, contrato de compra de carbón) que acreditasen estar fletados.

En 4 de Junio, y en vista de que el número de turnos preferentes no permitía cargar nunca a uno de turno ordinario, se estableció que jamás pudieran cargar dos preferentes seguidos, y se crearon los preferentes extraordinarios (1), que cargaban por delante de todos.

En 5 de Junio se ordenó que se dedicara un cargadero del Sindicato y una grúa de Langreo a los puertos de Valencia, Barcelona y Bilbao, y los otros a los demás puertos, estableciendo que los barcos de preferencia extraordinaria atracaran indistintamente en cualquier grúa.

En 30 de Julio, y para corregir el abuso del extraordinario número de turnos preferentes y extraordinarios, se dispuso que estas turnos fueran de Real orden y previo informe del ingeniero director del puerto, en lo referente a éste, y del gobernador de la provincia donde se hacía el suministro, para juzgar de la urgencia.

Y... lo que el lector ha adivinado ya: de Julio del 17 a Abril de 1918 se concedieron miles de ciento setenta Reales órdenes de preferencias ordinarias y extraordinarias, y algunas preferentísimas para toda clase de servicios públicos y PARTICULARES y para varios viajes del mismo barco. ¿Habrá necesidad de advertir que la única consecuencia posible de este modo de administrar era el caos?

Pues en ese caos empezó a maniobrar en Abril, la Delegación de la entonces Comisión de Abastecimiento en Asturias. Su primer gesto, como ahora se dice, fue la suspensión de los turnos preferentes y extraordinarios.

Si se quiere tener algún mayor detalle de la organizada desorganización en aquel instante, diremos que la situación era ésta: En los puertos de San Esteban de Pravia y San Juan de Nieva y Sindicato Musel cargaban los barcos que tenían carbón; los otros sufrían demoras y más demoras, hasta llegar a ocurrir casos de treinta días de demora, esperando, en vapores de servicio público. La llave estaba en nosotros; algunos de nosotros, los mineros, y de acuerdo con el barco, remitían el carbón, muchas veces antes de llegar a puerto; de modo que mientras los unos se cansaban de esperar, los otros (y no precisamente los más necesarios al bien general de la nación) llegaban, cargaban y salían...

En Langreo, el turno era riguroso; el barco mandaba, y sin consideración al servicio que estaba destinado, ascendía en su turno. Al llegar éste, las minas no podían cargar más que para los barcos atracados. El defecto de esto, desde luego más justo que el anterior, era el que el tiempo de detención de los grandes vapores disminuía el tráfico general de la nación, aumentando los fletes y, por lo tanto, el precio de la carga, necesitándose mayor número de vapores del preciso si se evitaban las estadías.

Esto, aunque nos diese un protagonismo agradable y útil a los productores de carbón, no podía durar, y no duró. ¿Cuál podía ser el remedio de tamaño desbarajuste? No había sino uno: estudiar las cargas, los vapores—en su número y en su tonelaje—, los servicios ferroviarios y los consumidores de servicios, y, sobre la base de este estudio, establecer el turno por servicios, en vez del turno por vapores, que había venido siendo el turno de los favoritismos, de las protecciones más o menos confesadas, y, en suma, el turno de la iniquidad muy frecuentemente.

De Abril a Julio se nos pidieron y se pidieron a los puertos y a las Compañías de transportes terrestres las cifras cuyo conjunto estadístico permitía construir el edificio proyectado, en el que no fueron gustadas las piedras o cambios de lugar los muros sino después de muchas consultas y reflexiones, que permitieron llegar al ensayo que se ha concretado en una Real orden que yo no me atreveré a afirmar que sea absolutamente perfecta, pero de la cual he visto disminuir estas ventajas prácticas: se redujo a un mínimo las estadías, y cuidando los

El torpedeamiento del «María»

La Prensa aliadista pretende hacer creer que el torpedeamiento del mercante español «María» ha ocurrido con posterioridad a la terminación de las negociaciones germano-españolas, que han dado por resultado la incautación, por nuestro Gobierno, de varios buques alemanes.

Y no es así. El «María» fue torpedeado con anterioridad a la incautación, y precisamente el tonelaje de ese barco ha sido tomado en cuenta al buscar compensación en los navíos alemanes de que se han incautado las autoridades españolas.

La noticia no ha sido conocida hasta ahora porque, a raíz del suceso, la censura impidió que la Prensa diera informes relativos a él.

EN «ESLAVA»

«La señorita está loca»

Comedia en tres actos, original de Felipe Salsone.

Extraordinariamente interesante es la obra aplaudida anoche en «Eslava». Con una acción sencilla y no nueva, y con unos caracteres tampoco notables por su originalidad, el Sr. Salsone logra en «La señorita está loca» interesar, conmover, hacer pensar y hacer reír.

Victoria, huérfana de padre y madre, se educó en casa de su tía Teresa, junto a su primo Carlos. El cariño fraternal entre los primos transformóse con los años en amor, en enamoramiento. Mas Carlos era pobre y Victoria era rica, y aquél temió no se creyese que amaba al dinero de ésta. Para tapar la boca a los calumniadores marchó a Norteamérica, en busca de fortuna. Y la halló. La conciencia y la caballerosidad obligóle a casarse en Nueva York con una joven, de la que tuvo un hijo y enviudó poco después, volviendo en seguida a Madrid.

Entretanto, Victoria, a quien Carlos, al marchar, no dió explicación alguna, pensó que el amor que éste le ponía había sido una superchería; creyó más que todos los hombres eran falsos y todos los amores quimeras y adoptó una pose de excentricidad, de franqueza y de feminismo, de masculinismo más bien, máscara y disfraz de su desencanto, de su despecho.

Al tomar Carlos del nuevo continente descubrió a Victoria el secreto de su fuga y la causa de su casamiento, para concluir piñéndole su mano... inútilmente. El ridículo Roberto, aspirante a político, aspirante a orador, aspirante a diplomático, aspirante a dandy... aspira también a... al millón del dote de Victoria, que lo despidió con cajas destempladas, pese a los esfuerzos, interesados, en pro del mequetrefe, de Don Antonio, marido (en segundas nupcias) de doña Teresa.

Una enfermedad del niño del hijo de Carlos, a quien Victoria idolatra, aunque accera materialmente a los dos primos, no los acaba de unir espiritualmente. Hasta que interviene Felipe el Naufrago, borracho... por amor a la verdad que no se atreve a decir sino cuando está beodo y por amor al vino. Felipe salvará a Victoria en su viaje de un naufragio, la protegido siempre e hizo al fin su felicidad, hablando claro hasta descubrir los bastardos fines con que Don Antonio protegía a Roberto, y, facilitando la definitiva inteligencia entre la señorita... loca por deslución, y el caballero... loco de amor.

Salta a los ojos que ni esta acción ni sus elementos son nuevos. Pues los caracteres: la muchacha excentrica; el borracho clarividente y decididor... de lo que no puede decirse; el tutor que se aprovecha de la administración de los bienes de la pupila; el joven pobre, que marcha a América para ganar plata y casarse, ya rico, con la novia opulenta... tampoco son inusitados en las producciones teatrales ni novel scas.

Y, sin embargo, «La señorita está loca» agrada extraordinariamente. ¿Por qué? Por que la acción vieja se desarrolla, y los caracteres viejos se desenvuelven, personalmente, con novedad de matices y proporciones, con positivas genialidades, con exquisito buen gusto y con soberano acierto; porque lo patético y lo cómico se combina con sutil ponderación; porque lo que hay de oficio en las obras dramáticas lo posee ya el Sr. Salsone con absoluto dominio; porque el autor de «A cuando traveses», que es original, en el cuando cuenta dos y dos a los buenos días, en el diálogo de su última comedia, derecha concepciones peculiarísimas, arrebato lírico y alambicamientos irónicos; porque el estilo de este escritor es siempre archipatético, sin peca de frío y huecamente retórico, y porque la gracia de situaciones, de tipos, de ingeniosidades que sazonan a «La señorita está loca» es irresistible.

La comedia subyugó a los espectadores desde los primeros instantes. El Sr. Salsone fue llamado al proscenio innumerables veces. Decididamente, el creador de «El espectro de Hamlet» domina al teatro y al público. Su triunfo es ya definitivo y definitiva su consagración.

El Sr. Martínez Sierra supo escoger la obra inaugural de su temporada, demostrando cómo se puede distraer y excitar la risa culta (no menos alegre y sana por culpa) sin volver la espalda al arte, al buen gusto y al sentido común.

La interpretación, primorosa. La señora Bárcena, muy feliz y admirable en toda la comedia, tuvo un instante en que sin hablar, por la expresión del rostro, nor el gesto, por una exclamación ahogada, produjo verdadero estupor en los espectadores. No se atrevieron a aplaudir, y manifestaron su admiración en un rumor contenido, en frases dichas a media voz. Fué cuando, inopinadamente, Victoria se encuentra delante al que creía burlador, al prófugo de sesen años. También dijo soberanamente las escenas del segundo acto, en que se deja llevar del nervosismo y de la irritabilidad.

El Sr. Simó Raso, extraordinario actor cómico, hizo, en Felipe el Naufrago, una labor acabadísima, por la naturalidad, la gracia y la observación fiel, el lujo de detalles del personaje de las transiciones.

El Sr. Hernández Luchó y venció en un tipo difícil de encarnar, porque sus medios de expresión son muy limitados, y consisten predominantemente, en indicaciones mímicas.

Las señoras Quijada, Illescas, Peñaranda, Almarche e Infesta, y los Sres. Aguirre, De la Vega y Collado, muy sobrios y justos. Las decoraciones, del Sr. Mignoni, muy bellas.

Rafael ROLLA N

LA GRAN OFENSIVA

Nuevo intento de ruptura del frente alemán en Flandes

Reacciones alemanas en varios puntos.—Los ingleses que penetran en las líneas por Aisonville, son contenidos.—Se dice que Zebrugge está ardiendo

NAUEN 18 (3 t).—En los últimos días hemos descubierto varios sectores en Flandes y en el Norte de Francia, inclusive las ciudades de Ostende, Tourcoing, Roubaix, Lille y Douai. Nuestras tropas se retiraron a líneas a retaguardia.

El enemigo lanzó ayer varios ataques, valiéndose de grandes contingentes, entre Brugge. Rechazamos varias compañías inglesas al penetrar al Norte de Korkrik, por el Lys, por medio de contraataques.

Al Este de Lille y de Douai apenas existe el contacto con el enemigo. La batalla ha vuelto a desarrollarse entre Le Cateau y el Oise. Ingleses, franceses y americanos intentaron de nuevo, valiéndose de inmensos medios combatiivos, perforar nuestro frente. A ambos lados de Le Cateau se estrellaron ataques enemigos ante nuestras líneas. Por medio de contraataques limpiamos de enemigos brechas locales.

Entre Le Cateau y Aisonville el enemigo logró penetrar en algunos puntos en nuestras líneas. Después de una lucha de grandes alternativas, nuestra artillería paró el movimiento del enemigo delante de la carretera que conduce desde Le Cateau a Wassign, cerca de Lavalle, Mulatre y Mennevret, así como al Nordeste de Aisonville. Siempre que el enemigo quiso pasar dichas posiciones fué rechazado por nuestros contraataques. Nos mantuvimos en Sonville y las líneas adyacentes al Sur de dicho pueblo, a pesar de los repetidos ataques enemigos.

El enemigo tampoco logró éxito alguno en sus ataques dirigidos contra el frente Este, al Norte de Origny. A orillas del Aisne el enemigo continuó lanzando violentos ataques al Este de Olizy. Lo rechazamos por medio de combates acérrimos. Cazadores prusianos lanzaron varias empresas ofensivas, con éxito, al Oeste de Grand-Pre, y tropas del Brandenburgo, varios asaltos contra la orilla oriental del Moso.

Reacción alemana en el Oise

PARIS 18 (oficial de la tarde).—En la orilla derecha del Oise, el enemigo se limitó a reaccionar violentamente por su artillería. Entre el Oise y el río Selle, la presión ejercida por nosotros durante los últimos días, ha obligado al enemigo a iniciar un nuevo repliegue.

Hacia la madrugada, nuestras tropas, desembarcando de Choigny y Achery, han perseguido a las retaguardias alemanas, ocupando Anguicourt.

Los belgas á las puertas de Brujas

PARIS 18 (comunicado oficial belga).—El retroceso alemán, que comenzó el 16 de Octubre, bajo la presión del victorioso ejército que está bajo las órdenes de Su Majestad el Rey de los belgas, continúa hoy sobre todo el frente bulgario, situado entre el mar del Norte y de Lys.

El avance de esta tarde fué de 20 kilómetros, sobre un frente de más de 50 kilómetros. El Ejército belga ha entrado en Ostende; la Caballería está á las puertas de Brujas. Igualmente ha sido ocupada Ingelunster. Nos hemos apoderado de la zona francesa de Pittheu, Mouloubeks, y Ming-homs.

Los ingleses á unamilla de Tourc

GARNARVON 18 (oficial inglés de la tarde).—El número de prisioneros que hemos cogido ayer en nuestras operaciones en el frente situado entre Bohala y Le Cateau pasa de 4.000. También hemos capturado muchos cañones. Más al Norte nuestro avance continúa en todo el frente entre el canal del Senese y el Lys.

Nuestras tropas han cruzado el canal en un amplio frente al Norte de Cambrai, y se hallan ahora por el camino de Douai á Denain, cuatro millas al Sudeste de Douai, y han capturado bastantes pueblos.

Al Nordeste de Lille nuestras tropas se hallan á una milla de Tourc.

Los americanos en el bosque Des Loges

PARIS 18 (parte oficial americano).—Al Oeste del Moso ha continuado nuestro avance. Nuestras tropas se han apoderado de la aldea y del bosque de Dannheville, y han llegado á los límites Norte del bosque Les Loges.

Al Oeste de Grand Pre, después de viva lucha, han capturado la granja de Telma.

Los franceses vadean el Aisne por Vouziers

PARIS 18 (oficial de la noche).—Al Oeste del Oise, las tropas francesas del primer ejército han rondado esta mañana su avance desde el bosque de Audigny hasta el río. Estas valientes tropas, que desde hace más de un mes no han cesado de combatir contra un enemigo poderosamente fortificado y de avanzar á costa de una lucha heroica, han conseguido hoy nuevos éxitos. Han conquistado la aldea de Nieuwvret y el bosque de Audigny, del cual defienden los límites Este, realizando en este lugar un avance de más de cinco kilómetros, bajo condiciones particularmente difíciles.

Han alcanzado los límites de Namtappes y de Grand-Verly y de Noyal, y se han apoderado, a pesar de la furiosa resistencia opuesta por los alemanos, de los pueblos de Grouvils, de Assouville y de Bernoville. Más al Sur, las vanguardias francesas han continuado persiguiendo a los alemanos entre el Oise y el Serre. Las tropas francesas han llevado sus líneas al Norte de Sery-les-Mezieres, á los límites de Surfontaine y al Norte de Nouvion y de Kapillon, á unos nueve kilómetros más allá de la confluencia de los dos ríos. Las tropas francesas han ocupado una decena de aldeas y han hecho numerosos prisioneros, cuyas cifras excedo de 1.500.

Por ambas partes de Vouziers, la Infantería francesa ha vadeado el Aisne en un frente de cinco kilómetros, y se ha apoderado de las alturas situadas al Este de dicho río. La aldea de Vaudy y varias granjas fortificadas como puntos de apoyo han caído entre sus manos. Han hecho varios centenares de prisioneros.

Más al Este, los combates emprendidos desde ayer se desarrollan con ventaja para los franceses; éstos han conseguido avanzar en la región de los bosques, comprendida entre Olley y Grand-Pre.

Son rechazados ataques en Flandes

NAUEN 18 (oficial de la noche).—Entre Le Cateau y el Oise, fracasaron nuevos intentos de penetración del enemigo. También fueron rechazados vivos ataques enemigos en Flandes, al Norte del Lys y sobre el Aisne, a ambos lados de Vouziers, como asimismo al Oeste de Grand-Pre. Sobre el Moso, el día transcurrió en calma.

Los soberanos belgas en Brujas

PARIS 18.—Esta mañana, el Rey y la Reina de los belgas han entrado en Brujas.

PARIS 18.—El Rey y la Reina de Bélgica, acompañados por el almirante Ropars, fueron á Ostende en un destructor británico, que llevaba los pabellones inglés y francés, y entraron en el centro de la ciudad, en la que se habían izado numerosas banderas.

EN EL MAR

Buque español torpedeado

En el Ministerio de Abastecimientos se ha dicho que el vapor «Marías», de 4.000 toneladas, había sido hundido por un submarino.

El «Marías» había sido requisado por el Gobierno y salió de Barcelona para Cetta, Salónica, El Piroo y Sfax.

En este último punto debía cargar fosfatos con destino á España. El buque fué torpedeado en aguas de Salónica, y parece que hubo víctimas.

que al salir el conde de Tizsa de la sesión de la Cámara se le acercó, al subir al automóvil, un joven esgrimiendo un revólver. El «chauffeur» tuvo tiempo de abalanzarse sobre el individuo, desarmándole y entregándole á la Policía.

Un discurso de Clemenceau

Pediremos la reconstitución de la vida francesa

PARIS 18.—Al principio de la sesión de hoy en la Cámara, pronunció el Sr. Deschanel una alocución, celebrando la toma de Lila, de Douai, y de otras plazas arrebatadas al enemigo, y celebrando al mismo tiempo las victorias obtenidas desde hace tres meses, tanto por los Ejércitos franceses, como por los aliados, á los cuales dirigió un saludo en nombre de los representantes de la nación.

Se concede la palabra al Sr. Clemenceau.

El Sr. Barthou se pone de pie, y exclama: «De pie por Francia!»

El Sr. Clemenceau dice: «¿Qué podría decir yo después de las palabras del señor Deschanel, que han expresado nuestra profunda gratitud hacia los valientes soldados aliados? Continúa la batalla. Ya os ha dicho el Sr. Deschanel que Lila, Ostende y Brujas están en nuestro poder. Me acaban de comunicar que Roubaix y Tourcoing han sido libertadas. Con nuestra gran victoria abre sus alas la esperanza de alcanzar nuestro derecho. De nosotros depende que llegue á ser una realidad, y lo utilizaremos para desquitarnos de nuestras opresiones pasadas. La Libertad procede precisamente de esta Tiranía. ¿Qué haremos de este Derecho? Lo pediremos, en primer lugar, la reconstitución de la vida francesa en todos sus dominios, y luego esperaremos de él la liberación de Francia.»

(Ovaciones estruendosas.)

LA GESTACION DE LA PAZ

Hemos de llamar la atención de nuestros lectores acerca del origen de los telegramas y noticias, en general, que llegan relativas á la paz. En Berna y en Amsterdam se fabrican versiones siempre tendenciosas, y muchas veces contradictorias. Desde Londres se prodigan despatchos que no son sino referencias de referencias, y en la mayor parte de las ocasiones, juicios personales de comunicantes anónimos, que, por énde, no ofrecen garantía.

Las informaciones de ayer persuaden á que la hora de la paz no está próxima. No se ha recibido aún en Berlín el texto oficial de la Nota de Wilson, y, por énde, se ha aplazado la sesión del Reichstag, en que había de discutirse la respuesta á esa Nota. En la discusión tomarían parte todos los partidos; y es de notar que aun los socialistas demócratas independientes han pedido turno para manifestar su deseo de contribuir á la defensa de la patria. Advertátese que estos socialistas son los tachados de bolchevismo. Desde luego, los socialistas demócratas de Scheideман están en la misma disposición de ánimo.

La Prensa alemana de todos los matices se expresa en tonos patrióticos, exhortando á la defensa desesperada de la patria contra los que quieren desgranarla y aun destruirla. Gothein afirma que si los aliados no se avienen á una paz de reconciliación se defenderá cada ciudad enemiga ocupada, cada aldea, cada puente, cada palmo de tierra. Asegura que los saqueos ó destrucciones aisladas que se perpetren en la retirada mientras se tramita el armisticio serán contra la voluntad del alto mando, que castigará á los culpables.

Los submarinos han recibido el orden de volver á sus bases.

En el Senado yanqui se ha presentado un proyecto de crédito de 6.000 millones de dólares para las atenciones de la guerra.

Ha publicado el Emperador Carlos los proclamas al pueblo y al Ejército, preconizando la unidad superior del Imperio y su constitución por cuatro Estados federados: austroalemán, checoslovaco, ilirico y ruteno. Acerca del efecto producido por estas proclamas, las noticias son confusas.

Los servios en Kragugevatz

LONDRES 18 (oficial servio).—Las tropas servias han ocupado Kragugevatz. La Caballería francesa capturó Kalna, persiguiendo al enemigo. Los aeroplanos enemigos, durante la noche, bombardearon Prepcup.

NOTICIAS

Si lleva un amuleto contra la epidemia, de la casa REGIUM, puede ser que no se contagie. Regium. Objetos de arte. Caballero de Gracia, 60 (Gran Vía).

Antiofarrat García Suárez, antiséptico, pulmonal, preventivo de la Gripe, bronconeumonías y pulmonías; cura catarros y tuberculosis.

ARANDA, dentista, se ha trasladado de Magdalena, 81, á Atocha, 93 (Antón Martín).

NOVALES. Sastre. Barquillo, 17. T. 2.906. Babardinas y gabanes ingleses desde 100 pts.

Paños para trajes y abrigos de caballeros; antes de comprar, vean precios en El Trust, Mayor, 24.

¡NO PURGUE V. AL NIÑO! Su intestino delicado se acostumbra a los estímulos violentos, y el estreñimiento se hará crónico. Debe Vd. usar LAXEN BUSTO tratamiento agradable y el único que educa el vientre para funcionar por sí solo. EL DEBATE regala á sus lectores, suscriptores y anunciantes 40 DECIMOS de la lotería de Navidad CUPON NUM. 15 Este cupón no será valcedero si no va acompañado del anuncio del «LAXEN BUSTO». Rogamos á nuestros lectores y suscriptores que deseen tener opción á nuestros regalos vayan coleccionando estos cupones. Publicado el último, elegiremos tres de ellos, que daremos á conocer con tiempo para que los puedan cambiar por el vale definitivo que entrará en sorteo.

BIBLIOGRAFIA «EL REGIONALISMO» por J. CHARLES BRUN. Traducción de J. G. ACUNA. Prólogo de S. Canals; 70 págs. LIBRERIA DE FRANCISCO BELTRAN, Príncipe, 10; y en todas las de España. «El Estado y el Bano de España» por Santiago Adrados. Obra de actualidad. Precio, 5 pesetas. Se vende en la librería de Francisco Beltrán, Príncipe, 10, Madrid, y en todas las de España. GRIPE TIFUS Combate sus estados febriles la PALUDINA HOHR Especifico del Paludismo—Pedroso febrífugo. Quina (0,60 por ampolla). Arsénico Azul M. Inyecciones y gotas (J. HOHR, Madrid).

Ayer en el Ayuntamiento

Algunas Diputaciones adoptan medidas sanitarias

Ayer hubo 221 defunciones en Barcelona, 20 en Palencia y 18 en Valladolid. En Burgos y Zaragoza decrece la epidemia en la capital, pero aumenta en la provincia.—Tasa de los medicamentos en Valencia

GOBERNACION

El subsecretario de Gobernación dijo esta madrugada que tiene buenas noticias de casi todos los sitios donde hay epidemia, que, afortunadamente, ofrece en general carácter muy benigno.

Dijo también que se ha remitido hoy a las provincias invadidas 7.000 kilos de cloruro, 180 de creolina y 15 de quinina, divididos en lotes.

Mañana se enviarán más desinfectantes y una gran cantidad de suero Rux, y además unos lotes de medicamentos.

Se han remitido igualmente 70 cajas de leche condensada para socorros a las familias más necesitadas y a petición de numerosos pueblos, por la carencia de este alimento.

PARA PREVENIR LA GRIPE

Los gérmenes de la gripe penetran por la boca y la nariz al respirar. Por esto es un buen preventivo la desinfección de estas cavidades.

Desinfección de las fosas nasales. INSTRUCCION.—Disuélvase una cucharada, de las de café, de boricol en medio litro de agua templada, de preferencia hervida. Se llena el dedo de la mano con esta disolución y se sorbe por la nariz, devolviéndola unas veces por la boca y otras sonándose con el pañuelo. Esto se repite muchas veces al día, pero especialmente antes y después de haber estado cerca de un enfermo de gripe ó en locales contaminados.

Hecha esta limpieza conviene introducir en las fosas nasales varias gotas de eucalipto, que resultan muy beneficiosas. Esto se hace imprimiendo en oleum dos bolitas de algodón del tamaño de un garbano, las cuales se introducen en las venetas nasales. Se inclina la cabeza hacia atrás y en esta posición se apritan las alas de la nariz para que el algodón se exprima y el líquido embadurna el interior de la nariz, en cuyo momento se sacan y tiran los algodones.

PRECAUCIONES.—No tapar las dos ventanas de la nariz al sonarse, sino cerrar alternativamente la una y la otra (á lo carrerero), y no sonar con fuerza para evitar que llegue el aire al oído y lo infecte.

Desinfección de la boca y garganta. Con la disolución de boricol gargarizar y enjuagarse la boca varias veces al día. El boricol en polvo sirve también como dentífrico.

En el tratamiento de la gripe el empleo del boricol, en la forma indicada, ayuda á evitar complicaciones tan frecuentes en los oídos y en el aparato respiratorio.

Estas instrucciones han sido redactadas teniendo en cuenta la dificultad actual de encontrar suficiente número de irrigadores, pulverizadores, baños nasales, etc., etc.

NOTA.—Los nombres de boricol y oleum son convencionales y sólo sirven para expresar abreviadamente las dos fórmulas usadas. El boricol está compuesto de partes iguales de cloruro de sodio, bicarbonato de sosa y librado de sosa; y el oleum es un compuesto de aceite comestible al 1 por 100.

ANDALUCIA

CADIZ 18.—A bordo del transatlántico «Infanta Isabel» han ocurrido 10 casos de gripe. Estos fueron desembarcados con las debidas precauciones. El buque procedía de Barcelona.

El gobernador y el inspector de Sanidad marcharon á Puerto Real para asistir á la reunión que se ha de celebrar en el Ayuntamiento, por negarse el vecindario á que se alojen los infectados que lleguen por vía marítima en el local escogido por el Transatlántico, situado entre Matagorda y Puerto Real.

DOS CASOS GRAVES

SANLUCAR 18.—Se han presentado dos casos graves de gripe en dos seminaristas de Sevilla y del Colegio Salesiano de Utrera.

ARAGON

LA DIPUTACION ORGANIZA UNA CAMPAÑA SANITARIA

ZARAGOZA 18.—Continúa extendiéndose la epidemia por los pueblos de la provincia; en general, con carácter benigno.

Se ha abierto una suscripción para socorrer á los enfermos pobres.

El Arzobispo ha dirigido una circular á las autoridades eclesiásticas para que bendicen la labor de los médicos y organicen actos religiosos para implorar la terminación de la epidemia.

Los diputados provinciales Sres. Piniños y Calvo visitaron al gobernador; para felicitarle que la Diputación está dispuesta á cooperar á la campaña sanitaria iniciada para combatir la gripe en la provincia.

Dicha Corporación ha adquirido 20 aparatos de desinfección para enviarlos á los pueblos que lo solicitan, y subvencionará con 25 pesetas diarias á los médicos que marchen á dichos pueblos.

CASTILLA LA NUEVA

CIUDAD REAL 18.—El Pueblo Manchego propone la constitución de Juntas locales para defensa de la salud pública y allegar recursos para los enfermos pobres.

La Audiencia ha suspendido los juicios por jurados que se habían de celebrar en este trimestre.

El Ayuntamiento, en sesión extraordinaria, acordó imponer á cada vecino un tributo de diez reales para la inspección sanitaria, limpieza y barrido diario de las calles, suspensión de servicio de leche, á cafés y centros, la dotación de blusas á los camilleros y la adquisición de quinina.

Se ha abierto una suscripción, que encabezó el ilustrísimo señor Obispo con 260 pesetas.

Ayer ocurrieron cinco defunciones.

El Ayuntamiento acordó pagar cinco mensualidades, de las once que adeuda, á los farmacéuticos.

De Fernán Caballero desapareció el farmacéutico, siendo multado por el Ayuntamiento.

En Villarrubia de los Ojos hay 99 invasiones y dos defunciones. En Calzada, 60 bases, dos graves.

En Villanueva de la Fuente aumenta la epidemia. En Aldea del Rey, 120 infecciones

nes y una defunción. En Fuencaiente, 181. En Touneloso, 743.

En la capital hay 1.200 atacados. Funciona el lazareto, donde se desinfectan todos los viajeros.

En Fortuna hubo necesidad de ensanchar el cementerio.

CASTILLA LA VIEJA

SITUACION ANGUSTIOSA

BURGOS 18.—En la capital se considera casi extinguida la epidemia, y la cifra de mortalidad ha descendido casi á la normal.

Las noticias de los pueblos, en cambio, son desconsoladoras, pues la mortalidad aumenta, y se carece de médicos, medicinas y desinfectantes para atender á los enfermos.

La situación es angustiosa, pues en más de un centenar de pueblos los cadáveres permanecen varios días insepultos.

SERVICIO DESATENDIDO

MIRANDA DE EBRO 18.—Hasta la fecha han ocurrido 14 defunciones por gripe.

Se halla desatendida en la estación la vigilancia sanitaria de los viajeros que afluyen á ella de la Península y del extranjero.

28 DEFUNCIONES

PALENCIA 18.—Hoy ocurrieron 20 defunciones por gripe.

Los empleados de las funerarias se niegan á conducir los cadáveres al cementerio, y tuvieron que encargarse de estos trabajos los barrenderos.

Un enfermo, en un acceso de locura, recorrió varias calles desnudo.

Se han hecho muchos donativos para socorrer á los enfermos pobres.

2.000 ENFERMOS

SANTANDER 18.—La epidemia gripal continúa extendiéndose por la provincia, habiéndose presentado casos seguidos de muerte. El número de atacados en la provincia es de 2.000, habiéndose registrado 37 defunciones. En Santander fallecieron ayer cuatro.

Continúan cerrados todos los espectáculos.

AUMENTA LA MORTALIDAD

VALLADOLID 18.—En estos últimos días aumentaron las defunciones é invasiones de gripe.

El Prelado de la diócesis suspendió las rogativas que venían celebrándose en la catedral.

Hoy las defunciones fueron 18. En los pueblos es grande el número de atacados.

CATALUNA

DISMINUYEN LAS INVASIONES, PERO LA MORTALIDAD SIGUE SIENDO ALARMANTE

BARCELONA 18.—No hay nada nuevo referente á la epidemia; disminuyen las invasiones, manteniéndose estacionaria la mortalidad en las cifras de los días de este mes, esto es, superior á doscientas defunciones diarias. Desde ayer á la una, á hoy á igual hora, se han registrado 221 defunciones.

El alcalde ha ordenado al Laboratorio municipal que fabrique diariamente cuatro mil litros de lejía, que serán entregados á las familias pobres para el lavado de ropas y suelos de los pisos. El reparto se hará en las Tenencias, con un volante del médico municipal.

La copiosa lluvia de esta madrugada, al limpiar las calles y cloacas, se cree que contribuirá á la desinfección de la ciudad.

El alcalde ha dispuesto, de conformidad con lo interesado por la Comisión de cementerios, prohibir este año la visita á los misas y la colocación de coronas en las sepulturas, que se acostumbra á efectuar en Barcelona en los días de los Santos y Difuntos. Se ha prohibido instalar capillas ardientes, tumbos ni adornos algunos.

Se ha publicado un aviso diciendo que, en vista de lo acordado por la Junta de Sanidad con motivo de la epidemia, se ha dispuesto, como medida preventiva, el cierre de las escuelas nacionales diurnas y nocturnas en Barcelona hasta nuevo aviso.

Como ha circulado el rumor de que esta disposición se extendería á los colegios y escuelas privadas, se han reunido para tratar del asunto los directores de los colegios y escuelas particulares de Barcelona. En la reunión mantuvieron todos el criterio de que no debían cerrar sus colegios mientras se permita el funcionamiento de cines, teatros, cafés y otros centros de reunión. Los reunidos se mostraron conformes con los acuerdos adoptados por sus compañeros de Madrid.

Al final se aprobaron por aclamación unas conclusiones, que fueron entregadas al gobernador. En ellas se declara que no procede el cierre de las escuelas, particulares que reúnan las condiciones higiénicas indispensables. Crean también conveniente la apertura de las escuelas nacionales, por no tratarse de una enfermedad especial de la infancia, y que, en caso de clausura de los colegios particulares, los dueños de éstos sean indemnizados. El gobernador prometió á los profesores que le presentaron las conclusiones estudiar debidamente el asunto.

Se ha reunido la Junta provincial de Sanidad adoptando medidas relacionadas con la enfermedad reinante. Entre otros figura el cierre de los salones de baile y otros lugares cerrados, donde los domingos se reúne mucho público.

Acordó también rogar á las familias que despidan los fueles en las puertas de las iglesias y prescinden en lo posible del circo parroquial en las cónclavas, para ganar tiempo.

Se ha dispuesto que se construyan tres clases de áticos, con arreglo á modelos, para facilitar la construcción de los mismos. También se ha acordado que los coches destinados á la conducción de cadáveres, se detengan al pie de la montaña de

LAS EPIDEMIAS

eclesiástica, ha ordenado que los entierros vayan directamente de la casa mortuoria al cementerio y que no doblen las campanas.

VALENCIA 18.—Se ha intensificado la epidemia en los pueblos de Monserrat, Chete, Albarilla y Picasen, y ha hecho su aparición en los de Cortes, Paya, Benisano y La Jesa.

La tribu nómada que se hallaba en el baranco de Corraixeto, acampada, ha marchado, y se procedió á la desinfección de dicho baranco, pues durante la permanencia en él de la tribu fallecieron cinco atacados de gripe.

La Junta de Sanidad ha procedido á la tasa de medicamentos.

VALENCIA 18.—En el correo de Barcelona llegaron 150 emigrantes, de los que ingresaron dos en el hospital de San Pablo. En las estaciones entre Castellón y Valencia se aparearon unos cien obreros.

Se han constituido Juntas sanitarias, con representaciones de todas las clases sociales, para atender á los enfermos y sus familias y recabar fondos para los enfermos pobres.

VALENCIA 18.—Dirigido al gobernador y á la opinión, se ha repartido un manifiesto, firmado por varios obreros, protestando de proceder de la empresa de Pompas Fúnebres, por despedir á 25 obreros en las presentes circunstancias.

En Manresa son numerosos los casos, habiendo familias enteras atacadas que carecen de asistencia.

En Igualada se han registrado hasta el presente 1.600 casos de broncopneumonia. En Girona, decrece en la provincia.

En Lérida se reunió la Junta de Sanidad, acordando prohibir la visita á los cementerios.

Se han clausurado las escuelas en varios pueblos, extendiéndose el mal en muchos de ellos con caracteres benignos y siendo escasa la mortalidad.

En Tarragona, la Junta de Sanidad también ha acordado clausurar las escuelas y prohibir las visitas á los cementerios.

En Reus, la epidemia es bastante benigna. En Mora la Nueva se han registrado 900 casos. En Perelló, 800. En Mont Blanc han solicitado el envío de médicos, igualmente que en Hospitalet. Han sido remitidas varias camas á Ulldecona.

BARCELONA 18.—El gobernador ha solicitado del presidente de la Cruz Roja que los camiones é individuos de la Asociación pasen á los servicios sanitarios y recojan los cadáveres de los pobres, por resultar insuficiente el material y personal del Ayuntamiento.

También rogó al presidente citado que los camilleros vayan á la Quinta de Salud de la Esperanza, donde hay 80 epidemiados.

Han sido autorizados los guardias municipales que hayan sido cocheros para que conduzcan los coches de las Casas de Caridad.

En atención á las circunstancias ha sido suspendida la peregrinación madrileña á Barcelona, que se organizaba con motivo de las fiestas del descanso de la Virgen de la Merced.

GALICIA

NUEVAS INVASIONES

CORUÑA 18.—Decrece la epidemia en la capital, pero aún ocurren defunciones diarias.

Las noticias de la provincia continúan alarmantes, recibiendo los medicamentos y socorros enviados por el Gobierno.

Ha fundido, procedente de Buenos Aires, el transatlántico «León XIII». No obstante el buen estado general del pasaje, se procedió á una escrupulosa desinfección antes de efectuarse el desembarco.

GRAN DIFUSION

ORENSE 18.—En algunos pueblos de la provincia ha hecho aparición la epidemia de gripe, seguida de rápidas defunciones.

El número de médicos es insuficiente para atender á los enfermos.

Se ha cubierto la suscripción popular para establecer un hospitalillo de epidemiados. El gobernador marcha mañana á Celanova y Bande para proceder á la adopción de las medidas más urgentes.

En Bande se hallan enfermos los concejales y uno de los médicos.

LEON

DESAPARECE LA EPIDEMIA

SALAMANCA 18.—Dicen de Béjar que la epidemia ha desaparecido casi totalmente.

Desde el 11 de Septiembre hasta la fecha han fallecido 250 personas.

En la capital ha vuelto á recrudescer la epidemia.

MURCIA

MUEREN LOS JOVENES

MURCIA 18.—En la huerta la epidemia causa muchas defunciones, sobre todo entre la gente joven, y en la capital aumenta el número de invasiones.

Los alimentos escasean muchísimo, y para evitarlo, la Prensa local ha emprendido una campaña.

El Obispo ha convocado á una reunión para arbitrar recursos para los enfermos pobres.

NAVARRA

PAMPLONA 18.—Decrece la epidemia de gripe, y hoy se registraron escasos fallecimientos en la capital.

En cambio, en los pueblos de la provincia aumenta el número de atacados.

VALENCIA

CASTELLON 18.—En la capital, el número de invasiones de gripe disminuye, pero aumenta la mortalidad.

En bastantes pueblos de la provincia faltan médicos para atender á los enfermos.

Se recaudan fondos para socorrer á los enfermos pobres, y el gobernador ha entregado 500 pesetas para este fin.

El alcalde, de acuerdo con la autoridad

TASA DE MEDICINAS

VALENCIA 18.—Se ha intensificado la epidemia en los pueblos de Monserrat, Chete, Albarilla y Picasen, y ha hecho su aparición en los de Cortes, Paya, Benisano y La Jesa.

La tribu nómada que se hallaba en el baranco de Corraixeto, acampada, ha marchado, y se procedió á la desinfección de dicho baranco, pues durante la permanencia en él de la tribu fallecieron cinco atacados de gripe.

La Junta de Sanidad ha procedido á la tasa de medicamentos.

VALENCIA 18.—En el correo de Barcelona llegaron 150 emigrantes, de los que ingresaron dos en el hospital de San Pablo. En las estaciones entre Castellón y Valencia se aparearon unos cien obreros.

Se han constituido Juntas sanitarias, con representaciones de todas las clases sociales, para atender á los enfermos y sus familias y recabar fondos para los enfermos pobres.

VALENCIA 18.—Dirigido al gobernador y á la opinión, se ha repartido un manifiesto, firmado por varios obreros, protestando de proceder de la empresa de Pompas Fúnebres, por despedir á 25 obreros en las presentes circunstancias.

En Manresa son numerosos los casos, habiendo familias enteras atacadas que carecen de asistencia.

En Igualada se han registrado hasta el presente 1.600 casos de broncopneumonia. En Girona, decrece en la provincia.

En Lérida se reunió la Junta de Sanidad, acordando prohibir la visita á los cementerios.

Se han clausurado las escuelas en varios pueblos, extendiéndose el mal en muchos de ellos con caracteres benignos y siendo escasa la mortalidad.

En Tarragona, la Junta de Sanidad también ha acordado clausurar las escuelas y prohibir las visitas á los cementerios.

En Reus, la epidemia es bastante benigna. En Mora la Nueva se han registrado 900 casos. En Perelló, 800. En Mont Blanc han solicitado el envío de médicos, igualmente que en Hospitalet. Han sido remitidas varias camas á Ulldecona.

BARCELONA 18.—El gobernador ha solicitado del presidente de la Cruz Roja que los camiones é individuos de la Asociación pasen á los servicios sanitarios y recojan los cadáveres de los pobres, por resultar insuficiente el material y personal del Ayuntamiento.

También rogó al presidente citado que los camilleros vayan á la Quinta de Salud de la Esperanza, donde hay 80 epidemiados.

Han sido autorizados los guardias municipales que hayan sido cocheros para que conduzcan los coches de las Casas de Caridad.

En atención á las circunstancias ha sido suspendida la peregrinación madrileña á Barcelona, que se organizaba con motivo de las fiestas del descanso de la Virgen de la Merced.

VALENCIA 18.—Se ha intensificado la epidemia en los pueblos de Monserrat, Chete, Albarilla y Picasen, y ha hecho su aparición en los de Cortes, Paya, Benisano y La Jesa.

La tribu nómada que se hallaba en el baranco de Corraixeto, acampada, ha marchado, y se procedió á la desinfección de dicho baranco, pues durante la permanencia en él de la tribu fallecieron cinco atacados de gripe.

La Junta de Sanidad ha procedido á la tasa de medicamentos.

VALENCIA 18.—En el correo de Barcelona llegaron 150 emigrantes, de los que ingresaron dos en el hospital de San Pablo. En las estaciones entre Castellón y Valencia se aparearon unos cien obreros.

Se han constituido Juntas sanitarias, con representaciones de todas las clases sociales, para atender á los enfermos y sus familias y recabar fondos para los enfermos pobres.

VALENCIA 18.—Dirigido al gobernador y á la opinión, se ha repartido un manifiesto, firmado por varios obreros, protestando de proceder de la empresa de Pompas Fúnebres, por despedir á 25 obreros en las presentes circunstancias.

En Manresa son numerosos los casos, habiendo familias enteras atacadas que carecen de asistencia.

En Igualada se han registrado hasta el presente 1.600 casos de broncopneumonia. En Girona, decrece en la provincia.

En Lérida se reunió la Junta de Sanidad, acordando prohibir la visita á los cementerios.

Se han clausurado las escuelas en varios pueblos, extendiéndose el mal en muchos de ellos con caracteres benignos y siendo escasa la mortalidad.

En Tarragona, la Junta de Sanidad también ha acordado clausurar las escuelas y prohibir las visitas á los cementerios.

En Reus, la epidemia es bastante benigna. En Mora la Nueva se han registrado 900 casos. En Perelló, 800. En Mont Blanc han solicitado el envío de médicos, igualmente que en Hospitalet. Han sido remitidas varias camas á Ulldecona.

BARCELONA 18.—El gobernador ha solicitado del presidente de la Cruz Roja que los camiones é individuos de la Asociación pasen á los servicios sanitarios y recojan los cadáveres de los pobres, por resultar insuficiente el material y personal del Ayuntamiento.

También rogó al presidente citado que los camilleros vayan á la Quinta de Salud de la Esperanza, donde hay 80 epidemiados.

Han sido autorizados los guardias municipales que hayan sido cocheros para que conduzcan los coches de las Casas de Caridad.

Se promueven varios incidentes

El Sr. Ossorio combate los abusos en la distribución de papeletas de trabajo

SESION ORDINARIA

A las once comenzó la sesión, bajo la presidencia del Sr. Silveira.

Presidencia proponiendo la formación de un presupuesto de los trabajos extraordinarios para construir un campamento y parque de desinfección para epidemias, con carácter permanente.

La falta de trabajo

El señor OSSORIO y GALLARDO se opone á una moción del Sr. Silveira, en la que se solicita del Ministerio de Fomento un crédito análogo al de los años anteriores, como medio de facilitar trabajo á las clases jornaleras.

Entiende el Sr. Ossorio que antes de pedir el auxilio del Estado debe acordarse un jornal suficiente, como el de los obreros municipales, y, sobre todo, poner término á la distribución de las papeletas de trabajo por el alcalde y los concejales, como se ha venido haciendo hasta ahora, con notorio quebranto del prestigio moral del Concejo.

Propone el Sr. Ossorio cualquiera de estas tres resoluciones:

Reporto de las papeletas de trabajo por los organismos técnicos de la casa, ó por la Oficina del paro, ó por las Sociedades Obreras, socialistas y católicas, entre sus asociados.

De cualquier modo entiende que no puede pedirse el auxilio del Estado; dice que se dan las debidas garantías de una buena inversión del mismo.

El señor SILVEIRA se muestra enteramente conforme con la reforma del sistema de administración de las papeletas de trabajo, pero discrepa del Sr. Ossorio en cuanto á que antes que pedir auxilio del Estado, haya de reglamentarse la inversión del mismo, por ignorarse si esa cantidad ha de ser concedida.

Su criterio es que no se puede formar un plan de obras sin un presupuesto al lado, y éste no puede formarse con la interrogante de la partida que se pide al Ministerio de Fomento. Ciertamente, con los créditos no agotados del presupuesto actual y el presupuesto del año próximo, puede atenderse á la crisis obrera del invierno, pero debe procurarse no gravar con exceso el Erario municipal. Además, con un plan de obras y un presupuesto enteramente municipal, no se obtendría el auxilio del Estado, porque equivaldría, en apariencia, á pedir con hartura.

No pudieron llegar los señores SILVEIRA y OSSORIO á un acuerdo sobre qué había de ser antes, si la posición del auxilio ó la regulación de las papeletas de trabajo, estando ambos conformes en que las dos cosas deben hacerse.

Incidentes continuados

El Concejo dió durante esta discusión, en la

que se invirtieron dos horas y media, un espectáculo muy poco edificante; pues los concejales de la izquierda y algunos conservadores tomaron con excesivo ardor la defensa del bochornoso sistema de distribución de las papeletas de trabajo, flagelando con tanta valentía por el Sr. Ossorio.

Este, después de una intervención del señor Aguilera, en la que se pusieron de manifiesto los inconvenientes del reporio por los técnicos y la casi imposibilidad de organizar debidamente la Oficina del paro, se vió obligado á puntualizar su opinión sobre el particular, diciendo que la mejor de las soluciones, por hoy, entendería que era la entrega á las Sociedades Obreras, para que las repartieran á sus asociados, y proporcionalmente al número de éstos, las papeletas de trabajo.

Claro es que á la Casa del Pueblo correspondían más papeletas que á las Sociedades católicas, pero eso sólo demuestra una cosa: la necesidad de que los católicos aprueben y trabajen más.

El señor GABILLAN rechazó esta solución, por considerar que así se convertiría á los Centros obreros y políticos en banderines de enganche de los obreros.

Pues á votación nominal la moción de la Alcaldía, y en consecuencia, queda aprobada por 22 votos contra siete. Votaron en contra los mauristas, el Sr. Gabillán y el Sr. Tato.

Otros dictámenes

Se aprueba otra moción del alcalde, proponiendo la remuneración de los trabajos extraordinarios que realizan los empleados del Negociado de Abastos.

Queda nombrada una Comisión, formada por los Sres. Franco, Tato, Garrido, Crespo, Celzudo y Villanil, para que estudie la reorganización del teatro «Español».

Con una enmienda del señor ARRIBAS se aprueba un dictamen concediendo preferencia á los ciegos para instalar quioscos en la vía pública.

Se desestima la solicitud de los señores marqués de Casa Riera y presidente del Circolo de Bellas Artes, para apertura de una calle de 12 metros de anchura, que desde la calle de Alcalá termina en la de Los Madrazos.

Queda retirado un dictamen en que se proponía se exigiese á la Compañía de Tranvías la instalación por su cuenta de papeletas para el servicio de las líneas de Quevedo, Bombilla y Ponce.

Se levanta la sesión á las dos y media de la tarde.

La Compañía Piniños ha acordado no expedir pasajes de pingua clase para los próximos viajes á América de sus vapores «Cádiz» y «Valbanera», con motivo de la enfermedad reinante.

NOTAS POLITICAS

CONSEJO DE MINISTROS

EL ESTADO ADQUIRIRA ABONOS QUIMICOS

Los barcos requisados se utilizarán para el transporte de sustancias fertilizantes. La labor parlamentaria comenzará con la discusión del proyecto de reformas judiciales. Prorroga de la ley de subsistencias. El proyecto de Banco Industrial, aprobado

EN LA PRESIDENCIA

Consejo de Ministros A la entrada

Se reunió esta tarde, como ayer anunciáramos. El Sr. Maura manifestó que el ministro de Hacienda, que se hallaba enfermo, le había escrito una carta, excusando su asistencia al Consejo.

No se hablará entonces de presupuestos. Su estudio—contestó el Sr. Maura—está casi terminado. Hablaremos de otras cosas.

Es cierto que la Entente ha dirigido al Gobierno español una Nota invitándole a expresar su opinión sobre la Liga de Naciones.

No tengo noticias de ello, y como el ministro de Estado, con quien acabo de conferenciar nada me ha dicho, hay que suponer que se trata de un rumor sin fundamento.

El conde de Romanones dijo: He recibido una Comisión de la Federación Nacional del Magisterio, que me ha felicitado por la aprobación del proyecto de plantillas. De provincias recibí asimismo telegramas de felicitación. Al Consejo de hoy traigo las plantillas del Cuerpo de Archiveros.

Como el conde de Romanones se enterase de la enfermedad del Sr. Besada, exclamó: Entonces no habrá Consejo ó será brevísimo.

El marqués de Alhucemas llevaba á estudio del Consejo el presupuesto de Gobernación. El Sr. Ventosa dijo que no tenía noticias oficiales del torpedeamiento del vapor «Marian», pero las particulares—añadió—son ciertas, tanto que el tonelaje del «Marian» está ya comprendido en la incautación hecha de buques alemanes.

Añadió que en el Ministerio de Abastecimientos había conferenciado con la Gerencia administradora de los barcos alemanes dedicados al servicio de nuestro Gobierno.

A la salida A las nueve terminó el Consejo, y se facilitó á la Prensa la siguiente nota: El Consejo de Ministros ha aprobado la adaptación de plantillas de los funcionarios de diversos organismos dependientes del Ministerio de Gracia y Justicia y la del Cuerpo de Archiveros, bibliotecarios y arqueólogos.

Una propuesta del ministro de Fomento se ha aprobado el reglamento de la Junta Central de colonización y repoblación interior. El ministro de Abastecimientos ha dado cuenta de una Real orden reclamando del Consejo de Estado el informe previo para la prórroga de la ley de Subsistencias, y de un proyecto de ley concediendo primas para el aumento de superávit sembrado de trigo y facultando al Gobierno para adquirir abonos químicos del Tesoro público.

Ampliación A punto estuvo de no celebrarse el Consejo anunciado para ayer, en atención á la indisposición sufrida por el Sr. González Besada, quien, afortunadamente, se encontraba muy mejorado á última hora de la noche.

Los ministros cambiaron impresiones á la entrada, y apreciaron la conveniencia de no desistir del propósito de celebrar Consejo, visto el escaso tiempo que falta para iniciar las tareas parlamentarias y lo mucho que queda todavía por discutir.

Empezó el Consejo aprobándose las plantillas del Tribunal Supremo de Justicia, Audiencias y personal de Prisiones, con arreglo á lo que tenía preparado el conde de Romanones.

Aprobáronse también las plantillas del Cuerpo de bibliotecarios y archiveros. Luego comenzó á hablar de los planes parlamentarios, acordándose comenzar la tarea con la discusión del proyecto de Reformas judiciales.

El ministro de la Gobernación dió cuenta á sus compañeros de las noticias recibidas sobre la situación sanitaria.

Según nuestras noticias, uno de los puntos que el señor conde de Romanones ha de tratar es el referente á la Sociedad de las Naciones, de las que el ministro de Instrucción Pública es decidido defensor.

Luque romanonista El general Luque ha dirigido una carta al conde de Romanones participándole que, desaparecidas las causas que le obligaron á recabar su libertad de acción, vuelve á volver á acatar su jefatura política.

Cortas cortas De nuestras conversaciones con algunos personajes políticos muy apegados á distintos conceptos de la Corona, hemos sacado la impresión de que las tareas parlamentarias, que comenzarán el 22, serán más cortas de lo que muchos piensan.

Parece ser que, sabido que este Gobierno es un Gobierno que dimitirá á plazo fijo, no hay gran interés en poner obstáculos á su labor, aun cuando no sea más que por la natural curiosidad de no tardar en conocer quiénes han de ser los que sucedan á los actuales gobernantes.

Política en provincias SAN SEBASTIAN 18.—El ministro de Estado recibió hoy á los periodistas. El aspecto del Sr. Dato es excelente. Dijo á los reporteros que había invitado á almorzar al duque de Alba, quien regresaba de Madrid, adonde fuera como presidente dimisionario del Patronato del Museo del Prado, y que ahora marchará á París y á Londres.

Añadió que no se había recibido la Nota que se dice han enviado las naciones aliadas á los países neutrales. Dijo también que S. M. el Rey se encuentra bien; pero que parece seguro que no regresará á Madrid hasta después de la próxima semana.

No recibió el Sr. Dato firma ni valija. Finalmente, el ministro de Estado rogó á los periodistas que expresaran su gratitud á cuantos se interesaron por su salud.

Se curan por antiguos y rebeldes que se curan con el JARABE ANTI-EPILEPTICO URJELL. FÓRMULA DE D. BARRIS.

GRIPPE. VUESTRA CONVALECENCIA SERÁ BREVE Y COMPLETA SI TOMÁIS VINO PINEDO. Reconstituyente energético Tónico-cardíaco.

CASILDO MARTINEZ Y HERMANOS. PRIMERA CASA EN GÉNEROS PARA ABRIGO SEÑORA. PRECIOS DE FABRICA. CONTRA LA EPIDEMIA. Daba prevenirse y fortalecerse el organismo tomando el BIOTINO ALBISANA. Poderoso reconstituyente.

OCASION. Liquidación de relojes oro de ley, plata y acero: últimos modelos en relojes de pulsera; grandes ganancias en alhajas finas con brillantes y piedras preciosas; máquinas fotográficas, máquinas de escribir y coque; pianos, gramófonos, discos, escopetas, armas, objetos antiguos, medallas, pillulera, bolsillos, plata, paraguas é infinita de artículos de ocasión que ofrecemos al público á precios muy económicos. Casa Serna, Hortaleza, 9, tienda. Próxima á Gran Vía.

Aguas de Gestona. HIGADO, ESTRENIMIENTOS, ESTOMAGO Y MAREOS. EN FARMACIAS Y DROGUERIAS.

ULTIMOS MODELOS DE PARIS EN VESTIDOS ABRIGOS, SALIDAS DE TEATRO Y SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑAS. GRAN VÍA, NUM. 1. ESQUINA A FUENCARRAL, TELEFONO 2.778.

LA BOLSA

DIA 18 DE OCTUBRE

Table with columns: MADRID, EFECTOS PUBLICOS, Precedente, Última. Includes series for 50000 ptas. nominales, 25000 ptas. nominales, etc.

Table with columns: VALORES DE SOCIEDADES, Acciones. Includes Banco de España, Compañía Arrendataria de Tabacos, Banco Hipotecario de España, etc.

Table with columns: BOLSA DE BARCELONA, Interior, Exterior, Amortizable, etc.

Table with columns: BOLSA DE BILBAO, Amortizable, Español del Río de la Plata, etc.

Table with columns: BOLSA DE LONDRES, Francos, 26,07; Florines, 11,22; Francos suizos, 24,05; Liras, 30,31; etc.

Industrias españolas. A la cabeza de las industrias nacionales figura la Casa Mántaras, quizás la más importante española, supuesto que no sólo fabrica los aparatos que llevan su nombre, sino todas y cada una de las piezas de que éstos se componen.

DE ALMERIA

LOS ASILADOS NO COMEN

ALMERIA 18.—Es desastroso el abandono en que se tienen á los establecimientos de beneficencia, pues en el Hospital, Casa Cuna, Hospicio y Manicomio se carece de alimentos para los enfermos, hasta el punto de que algunos días faltan por completo.

El Obispo, enterado de este abandono, envió dos sacos de harina para que se fabricase pan para dichos Centros. Una Comisión del Casino estuvo á las tres de la tarde en el Hospital, para entregar á la Supra 123 pesetas para que los acogidos comieran, pues á las dos de la tarde aún no habían tomado alimento.

Se censura duramente á los diputados provinciales por desatender las obligaciones de beneficencia.

El mejor CAFE. LOS TES más SELECTOS. LA ESTRELLA. 32, MONTERA, 32. Teléfono 15-55.

Hacia otra España. Periódico semanal. SE PUBLICA HOY. VIENA SOL. PAN DE LUJO, REPOSTERIA, FIAMBRES. Próxima apertura de su nueva y elegante Sucursal, calle GENOVA, 2.

FRASCO, 2,50 pesetas. Farmacia Carazo. Pídesen en droguerías, farmacias, y en la del autor: Plaza de Nicolás Salmerón, 5. Tel. m. 4.928, Madrid.

COMPRA POR SU VALOR. Fresa, 2 y 4 y Zaragoza, 9. Oro, plata, platino, perlas y brillantes lá Casa Pérez Hermanos. Tel. m. 2.449 - MADRID.

GRIPPE RESFRIADOS. SE PREVIENEN Y CURAN USANDO EL RINO-ASEPTOL. Preparado por el Dr. CABOT. Diputación, 264 - BARCELONA.

VISITAD EN MADRID. LA CONOCIDA CASA «AL TODO DE OCAJON», FUENCARRAL, 45, Y ENCONTRAREIS VERDADERAS GANANCIAS EN ALHAJAS, ANTIGUEDADES, APARATOS FOTOGRAFICOS, MUEBLES, PIANOS, PIANOLAS, MAQUINAS DE ESCRIBIR, ESCOPELAS, MALETAS Y TODA CLASE DE OBJETOS PARA REGALO.

Tos PASTILLAS GERMANAS. Preparadas por el farmacéutico Wolfram Griessbach, de la Universidad de Munich. Depósito: Farmacia Germana, Rámbala de S. Pedro, 15, Barcelona. Madrid, Gayoso, Arenal, 2; Coippel, Barquillo, 3, y Pérez Martín.

ENFERMOS DEL CABELLO! USAD CAPILAR AMERICANO. Éxito grandioso contra la caída del cabello. Activa rápidamente la SALIDA y CRECIMIENTO e IMPIDE SU CAIDA instantáneamente. PRECIO: 6,50 PESETAS ESTUCHE. Se vende en todas las Perfumerías y Droguerías. Depósito general: J. ICART, CLARIS, 10. - BARCELONA.

EL NUMERADOR AUTOMATICO. Después de largos años de probar los diversos sistemas de numeradores, hemos adoptado el «Bates», americano, de construcción, que ha dado á nuestros clientes el resultado más satisfactorio.

Esta máquina está fabricada por la «Bates Machine Company», de Nueva York. Todas sus piezas son de acero intercambiables, con tintaje automático. Numeran correlativamente (1, 2, 3, etc.); por triplicado (4 elección), y dan también la numeración fija. Tenemos de 5 y 6 cifras en 5 y 6 mm., al precio de 47 pesetas. Los de 6 cifras tienen éstas 5 mm. y los de 5 cifras tienen 6 milímetros.

L. Asin Palacios.—Preciados, 23.—Madrid

CASA REAL

CUMPLIMIENTOS

Su Majestad la Reina Doña Victoria dió á primera hora de la mañana un breve paseo por la Casa de Campo. Al regresar á Palacio fué cumplimentada, entre otras distinguidas personas, por la señora condesa de Gabia, por los marqueses de Someruelos, por el Obispo de Sión, Sr. Cardona, y por el general Fernández Silvestre.

La condesa de París. Se ha iniciado una ligera mejoría en la enfermedad que padece Su Alteza la condesa de París. Hacemos votos por el pronto y total restablecimiento de la ilustre dama.

LA EPIDEMIA. Lo que más perjudica al organismo la enfermedad actual es el estómago. Aconsejamos en la convalecencia el uso de la DIGESTONA, cuya eficacia es indiscutible. Pídan en farmacias. Dos pesetas caja.

ISIDRO LOPEZ COBOS. ¿Hab probado los insuperables CHO. COLATES que en su importante MOLINO elabora este concienzudo industrial? GENOVA 4. TELEFONO 4.

SIEMBRE A MAQUINA. Economizará semilla; la distribuirá con toda regularidad; ahorrará tiempo y jornales, y logrará aumentar sus cosechas. Las sembradoras americanas CAHON y RITZENHOUTER, de fácil manejo, sencillez y baratura, permiten á los más modestos agricultores sembrar regular y perfectamente. Con paso natural, en una hora, se pueden sembrar de 1 1/2 á 3 hectáreas, de toda clase de granos. Los espacian á distancia de 9 á 11 metros.

Sembradora á bolsa RITZENHOUSE 30 pesetas. Sembradora -esparcidora CAHON 50 pesetas. Pídan catálogo de semillas seleccionadas, árboles, libros de agricultura, etcétera. EL CULTIVADOR MODERNO, S. A., Notariado, 2, Barcelona.

FRASCO, 2,50 pesetas. Farmacia Carazo. Pídesen en droguerías, farmacias, y en la del autor: Plaza de Nicolás Salmerón, 5. Tel. m. 4.928, Madrid.

COMPRA POR SU VALOR. Fresa, 2 y 4 y Zaragoza, 9. Oro, plata, platino, perlas y brillantes lá Casa Pérez Hermanos. Tel. m. 2.449 - MADRID.

GRIPPE RESFRIADOS. SE PREVIENEN Y CURAN USANDO EL RINO-ASEPTOL. Preparado por el Dr. CABOT. Diputación, 264 - BARCELONA.

VISITAD EN MADRID. LA CONOCIDA CASA «AL TODO DE OCAJON», FUENCARRAL, 45, Y ENCONTRAREIS VERDADERAS GANANCIAS EN ALHAJAS, ANTIGUEDADES, APARATOS FOTOGRAFICOS, MUEBLES, PIANOS, PIANOLAS, MAQUINAS DE ESCRIBIR, ESCOPELAS, MALETAS Y TODA CLASE DE OBJETOS PARA REGALO.

Tos PASTILLAS GERMANAS. Preparadas por el farmacéutico Wolfram Griessbach, de la Universidad de Munich. Depósito: Farmacia Germana, Rámbala de S. Pedro, 15, Barcelona. Madrid, Gayoso, Arenal, 2; Coippel, Barquillo, 3, y Pérez Martín.

ENFERMOS DEL CABELLO! USAD CAPILAR AMERICANO. Éxito grandioso contra la caída del cabello. Activa rápidamente la SALIDA y CRECIMIENTO e IMPIDE SU CAIDA instantáneamente. PRECIO: 6,50 PESETAS ESTUCHE. Se vende en todas las Perfumerías y Droguerías. Depósito general: J. ICART, CLARIS, 10. - BARCELONA.

EL NUMERADOR AUTOMATICO. Después de largos años de probar los diversos sistemas de numeradores, hemos adoptado el «Bates», americano, de construcción, que ha dado á nuestros clientes el resultado más satisfactorio.

Esta máquina está fabricada por la «Bates Machine Company», de Nueva York. Todas sus piezas son de acero intercambiables, con tintaje automático. Numeran correlativamente (1, 2, 3, etc.); por triplicado (4 elección), y dan también la numeración fija. Tenemos de 5 y 6 cifras en 5 y 6 mm., al precio de 47 pesetas. Los de 6 cifras tienen éstas 5 mm. y los de 5 cifras tienen 6 milímetros.

L. Asin Palacios.—Preciados, 23.—Madrid

CASA FISAC

Para prevenir y combatir con éxito seguro la EPIDEMIA GRIPAL proceda usted hoy mismo á la limpieza y desinfección de su aparato gastrointestinal haciendo uso de las Pastillas purgantes YER

Caja con DOS pastillas sólo cuesta 30 céntimos. Con las dos pastillas pueden purgarse cuatro niños ó dos personas mayores. Pídalas usted HOY, en farmacias y droguerías

Para prevenir y combatir con éxito seguro la EPIDEMIA GRIPAL proceda usted hoy mismo á la limpieza y desinfección de su aparato gastrointestinal haciendo uso de las Pastillas purgantes YER

Caja con DOS pastillas sólo cuesta 30 céntimos. Con las dos pastillas pueden purgarse cuatro niños ó dos personas mayores. Pídalas usted HOY, en farmacias y droguerías

Para prevenir y combatir con éxito seguro la EPIDEMIA GRIPAL proceda usted hoy mismo á la limpieza y desinfección de su aparato gastrointestinal haciendo uso de las Pastillas purgantes YER

Para prevenir y combatir con éxito seguro la EPIDEMIA GRIPAL proceda usted hoy mismo á la limpieza y desinfección de su aparato gastrointestinal haciendo uso de las Pastillas purgantes YER

Para prevenir y combatir con éxito seguro la EPIDEMIA GRIPAL proceda usted hoy mismo á la limpieza y desinfección de su aparato gastrointestinal haciendo uso de las Pastillas purgantes YER

Para prevenir y combatir con éxito seguro la EPIDEMIA GRIPAL proceda usted hoy mismo á la limpieza y desinfección de su aparato gastrointestinal haciendo uso de las Pastillas purgantes YER

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL Y CULTOS

Día 19. Sábado.—Santos Pedro de Alcántara, confesor y fundador; Lucas y Tolomeo, mártires; Santos Pelagia, virgen y mártir, y Frediúvinda, virgen.—La Misa y Oficio divino son de San Pedro de Alcántara, con rito doble y color blanco. Parroquia de San Luis, Obispo.—Empieza la novena a Nuestra Señora de las Batallas y Co-vidadonga. Por la tarde, a las 6, los Ejercicios, predicando el R. P. Pedro Villarrín. Parroquia de San Ginés.—Empieza la novena a Nuestra Señora de Valvanera. A las 10, Misa solemne con sermón, que predica D. Antonio Tro-rosa; por la tarde, a las 6, los Ejercicios, predi-cando el R. P. Wilfredo Arriáiz. Parroquia de San Ildefonso.—A las 8, Misa de Comunión para la Congregación Josefa y el Ejercicio. Parroquia de San Jerónimo.—A las 6,30, ídem para la Visita Josefa; a las 5 de la tarde, Ejor-cicios. Adoración Nocturna.—San Pascual Bailón. Vigilia general en San Fermín de los Navarros. Cuarenta Horas.—En San Antonio de los Ale-mances. Corte de María.—Del Buen Suceso, en su ige-lia; de la Visitación, en los dos Monasterios de

las Religiosas Salesas ó en Santa Bárbara, y del Puerto, en su iglesia. Consolación.—Empieza la novena a su titular. A las 5 de la tarde, el Ejercicio, predicando el P. Saturnino Sánchez. Góngora.—Continúan los siete sábados a la Vir-gen de las Mercedes y los sábados en arísticos. A las 7,30, Misa cantada, con Exposición de Su Di-vina Majestad; a las 6 de la tarde, el Ejercicio, con plática. Olivares.—Continúa el Ejercicio de los quince sa-bados a Nuestra Señora del Rosario. A las 9, Mi-sa de Comunión, y por la tarde, a las 6, el Ejor-cicio, con Su Divina Majestad manifiesto, predi-cando el P. Laviesca. Perpetuo Socorro.—Fiesta a San Pedro Alcán-tara. A las 8, Misa de Comunión para la Congre-gación del Silencio; a las 5,30 de la tarde, el Ejercicio, predicando el P. Gil. San Antonio de los Alemanes.—(Cuarenta Ho-ras) A las 8, Misa y Exposición de Su Divina Majestad; a las 10, la mayor; a las 5,30 de la tarde, continúa la novena a San Rafael, predi-cando el P. Ruiz; Bendición y Reserva. Salesas del tercer Monasterio (Santa Engra-cia).—Tendrá lugar el restablecimiento de la vela al Santísimo Sacramento para las Marías de los Sagrados. A las 9, Misa de Comunión; por la tarde, plática por el P. Zamarripa, S. J., direc-tor de la Obra de las Marías. Continúan las novenas anunciadas. (Este periódico se publica con censura ecle-siástica.)

ESPECTÁCULOS

LOS DE HOY

CENTRO.—A las 5,30, segundo concierto por la Sinfónica.—A las 10, La tizona. ES-LAVA.—A las 8,30 y 10,15, La señorita está loca. CERVANTES.—A las 6, María Victoria.—A las 10, Las saas. COMEDIA.—A las 10, La barba de Carrillo. INFANTA ISABEL.—A las 6,30, Los señores del mal.—A las 10,15, Los marchosos y aso-cribe la historia. APOLO.—A las 6, La generala y Mañanita de San Juan.—A las 10, Los calabreses (es-treno). COMICO.—A las 6,15, Los perros de presa.—A las 10, Gente menuda. MARTIN.—A las 6, Música, luz y alegría.—A las 7,15, El soldado de Nápoles.—A las 10,15, Así se pasa la vida.—A las 11,30, Los secretos de Venus. NOVEDADES.—A las 5,45, Los cadetes de la reina.—A las 7, Las musas latinas.—A las 9, El primer fresco.—A las 10, Los sabios doctores.—A las 11,15, El agua del Manzanares. (El anuncio de las obras incluidas en esta cartetera no supone su recomendación ni apro-bación.)

Imágenes y altares

No dejar de consultar esta casa. Para adquirirlos recomendamos los labrados y acreditados talleres de BAJAJA FUENTE DEL MAR, N. 1 José Tena VALENCIA LAMPARAS FUNEBRES Para alumbrados de nichos, ma-soles, sarcófagos y panteones; imenso surtido. Precios económicos. CRUZ, 31 (MARIA CANOSA), Y GATO, 2.

EL DEBATE Redacción y Administración, Marques de Cubas, 3

Gran Farmacia

Se vende en capital de provincia de primera clase: anti-gua, acreditada, bien situada, de rendimiento y surtida, por retirarse el dueño de la posesión. Informos: D. ANTONIO PEREZ, Espartaco, 4. Zaragoza.

PROGRESO DE LA ORTOPEDIA

Curaciones múltiples de la Hernia, Deformaciones del cuer-po, pies y manos, vientos caídos, ceguera, piernas y brazos artificiales de diversos sistemas y precios, por el Espe-cialista Ortopédico Sr. Donña, Consulten y se convencerán. Folletos gratis. Méndez Alvaro, 2, y Santa Isabel, 1.

SARNA

El Antiséptico Marl es el único que la cura sin baño. De venta: Farmacias y Dro-guierías.

CARBONES BILBAO

Los mejores carbones pa- ra calefacciones, salame-n-dras, usos industriales y do-mésticos. Pza. Salesas, 10, entresuelo. Tel. 16-75 M.

Peletaría del Carmen

Novedades en mantelitos, mangos y cuellos. Casa especial en abrigos a medida. Retorno toda clase confe-ciones. Carmen, 14. Tel. 22-22 M.

ESTERAS

Liquidación de 500 piezas. Precios increíbles. J. Can-de-la, Infantes, 20 (frente a plaza Bilbao).

EMILIO CORTES

Valverde, 8, primer o.

Carmen Zenker y Trapot HA SUBIDO AL CIELO a los siete años de edad el día 18 de Octubre de 1918 a las ocho y media de la mañana. RUEGAN a sus amigos se sirvan asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, sábado, 19, a las once de la mañana, desde la ca-sa mortuoria, paseo de la Castellana, número 89 (hotel), al cementerio de la Sagrada Familia de Santa María, por lo que recibirán especial favor. NO SE REPARTEN ESQUELAS SE SUPLECE EL COCHE Para esquelas, LA PRENSA, Carme-p, 18. Tel. 123

Instituto Católico de Artes é Industrias Dirigido por Padres de la Compañía de Jesús SEGUNDA ENSEÑANZA Ingenieros Mecánico-Electricistas Preparatoria militar Preparatoria de Derecho, Filosofía y Letras (Primer año), Medicina, Farmacia y Ciencias Alberto Aguilera, núm. 25.-MADRID.-Teléfono 3-32

Doña Manuela Olarte y Arana de la Eranueva Que falleció el 21 de Octubre de 1917 R. I. P. Su viudo, D. José de la Eranueva y Zumárraga; sus padres, D. Lope y do-ña Carmen; hermanos, doña Cecilia, D. José, doña María, D. Pascual y doña Carmen; hermana política, doña María Francisca de Jáuregui; tíos, Sr Ma-ría Berio Olarte, Religiosa de las Salesas, de Vitoria; sobrinos, primos y de-más familia. RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios. El funeral, que se celebrará el 21 del actual, en la parroquia de Santa Ma-ria, en Miranda de Ebro; todas las misas que se celebren ese día en dicha parroquia, en la de San Nicolás y en la de los Sagrados Corazones, de la misma ciudad; todas las que se celebren en Madrid en San Andrés de los Flamencos (Claudio Coello); las de siete, siete y media, ocho, once y cuatro y once y tres cuartos, del Cristo de la Salud (Ayala), y todas las de la parro-quia y la basílica de San Lorenzo del Escorial, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Cianuros y prusiatos POTASICOS Y SODICOS Venta por mayor y menor. L. Pertegaz. PRINCESA, 42.-BARCELONA

SANDALO PIZA Mil pesetas si que presento Cápsulas de Sandalo mejor que las del Dr. Piza y que crean más pronto y radicalmente todas las enfermedades ur-trarias. Recomendados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre to-dos sus similares. Farmacia del doctor Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales farmacias de España y América.

DENTICION Y BABA JARABE RHAM

Fábrica de Orfebrería Religiosa y Artística EN METALES FINOS Especialidad en objetos de arte cincelados. Restauración, dorado y platingo de objetos antiguos.

ALCON ORRICO Y C. REMITENSE CATALOGOS Y DIBUJOS DESPACHO TALLERES Zaragoza, 36, y P. Migueltía Escuela del Templo, 5. VALENCIA

LOECHES (LA MARGARITA)

AGUA MINERAL NATURAL Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser ABSOLUTAMENTE NATURAL. Curación de las enferme-dades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad: congestión cerebral, bilis herpes, escrófulas, vari-ces, erisipelas y espedales de la mujer. Uso interno y externo. MAS DE SESENTA AÑOS DE USO UNIVERSAL DEPOSITO: JARDINES, 15, MADRID.

PURGANTE

Alfombras, tapices, linoleum, esteraz HIJOS DE PENALVA Serrano, 20. Madrid. Teléfono 5. 1040. La casa mejor surtida y más económica. Especialidad en alfombras para escaleras. Fabricación de tapices de nudo a mano, tipo Madrid. Hay tapices de torcelo de 4 por 5 mts. Vacante de Médico Lo está la plaza del partido de Villanueva de Mena, con 250 analfabetos fijos, y la titular interina de Tudela, dotada con 750 pesetas; además tiene de pago consultas, partos y enfermedades secretas. La Comisión le abonará tres mil pesetas por la asistencia de los asalarados, dando quince días para la presentación de documentos a los solicitantes, quienes se dirigirán a D. Juan Bretón, Bilbao, Villanueva de Mena.—La Comi-sión: Juan Bretón, Agapito Revillas, Eliseo Letiay. ACREDITADOS TALLERES DEL ESCULTOR VICENTE TENA IMAGENES, ALTARES Y TODA CLASE DE ORFEBRERIA RELIGIOSA. ACTIVIDAD DEMOSTRADA EN LOS MULTIPLES ENCAR-GOS, DEBIDO AL NUMEROSO E INSTRUIDO PERSONAL PARA LA CORRESPONDENCIA, VICENTE TENA, ESCULTOR, VALENCIA Pensionario de Santa Cruz Internado modelo dirigido por sacerdotes. Preparación comaradística de Bachillerato, Derecho, Correos y Telégra-fos. Clases nocturnas de contabilidad, mecanografía, ta-quiografía y francés.—Ponjeos, 3.

MICROBICINA MUZAS ANTISEPTICO SIN IGUAL. Desinfectante non plus ultra en toda clase de infección. Es lo mejor para la higiene y para evitar y curar las enfermedades de la sangre. GRANDES RESULTADOS en la Viruela, Sa-rampión, Tifus, Pulmonía, Sarna, Tumores, Dolores, Llagas, Quemaduras, Higiene de la boca, Berrugas, Lepra y otras enfermedades. También destruye todo germen infeccioso de cuadros (GLOSOPEDIA), retretes, cloacas, gallineros y conejeras. De venta en todas farmacias y droguerías Depósito Central: Calle Calabria, número 67 (Laboratorio) BARCELONA Importante.—A fin de evitar que el público sea sorprendido por imitaciones y falsificaciones, debe exigirse en los frascos y grabado sobre el cristal, el nombre del DOCTOR VICENTE GARCIA

Anuncios breves y económicos

Las tintas sama SIEMPRE VENCEN DE VENTA EN TODAS LAS PAPELERIAS DEL MUNDO ALQUILERES SOCIEDAD casas moder-nas, ascensor, teléfono, gas, electricidad, lavade-ros. Exteriores desde 7 duros; interiores econó-micos. Ramón Cruz, 69; Torrijos, 20; paseo Aca-cias, 15. Tranvía puerta. HERMOSO gabinete ex-terior y habitaciones in-dependientes, preferibles estables. Mayor, 55, 1.º izquierda. AGENCIAS DE NEGOCIOS FRANCISCO Martín Sanz. Madera, 88. Ma-drid. HUESPEDES CEDESE buena habita-ción. Imperial, 5 y 7, tercero izquierda. CASA tranquila, sitio cen-trico, admítense huespe-des; buen trato, magní-ficas habitaciones. Razón: Montero, 19. Anuncios. CEDO gran salón y alco-ba, con ó sin Juan de Dios, 4, 1.º COMPRAS SELLOS españoles pago en más altos precios, con preferencia de 1890 a 1870. Cruz, 1, Madrid. COMPRA alfajas, denta-duras, oro, platino, pla-ta. Plaza Mayor, 23, es-quina Ciudad Rodrigo, Platería. COMPRA cuadros, mue-bles antiguos, telas, abanicos, miniaturas, en-casas, porcelanas. Galería General de Arte. Plaza San Miguel, 8, principal. económicas. «Helios», S. A., Ausias March, 27. Barcelona. BARATISIMO: plazas, contado, Pielas, Vestidos, Abrigos, Sombreros, Te-jidos, Medias. Carmen, 6 y 8, entresuelo, «Lo Más Chica». ESTERAS: Gran saldo, á precio de fábrica. San Marcos, 26. ASTILLAS higiénicas, nuevas, de pino. Leño para calefacción y chime-neas. Precios económi-cos. Servicio á domicilio. Ayala, 64. Teléfono S. 1.507. SE VENDE un monte próximo á Madrid, con buenas vías de comuni-cación; cabida, unas 1.800 hectáreas, rotura-bles de inmejorable ca-lidad más de 400. A. Ibá-ñiz. Agente Colegiado. Peligros, número 4. Ho-ras: de 3 á 7. EQUIPO montura jefe Infantería, seminuevo, vendo. San Felipe Neri, 1. VENDE casa para renta, distrito Latina, rentando 5.560 pesetas en 10.000 duros. Ibañez, Peligros, 4, tres á seis. ENSEÑANZA CHIC PARISIEN. Aca-demia de corte muy acri-ditada. Trazado y modela-je. Se expenden títulos de verdadero valor profesio-nal. Fuencarral, 43. SENORITAS.—Academia Magdalena, 38. Idiomas, música, dibujo, taqui-gra-fía, mecanografía, som-breros, corte. MAESTRA superior ins-truiría niños. Preciados, 50 OFERTAS Y DEMANDAS MODISTA de Bilbao, confección elegante vesti-dos, peletaría; hechura, 25 pesetas. Admito refor-mas. Carmen 23. MODISTA desea trabajo en casa particular. Mon-tera, 20, piso segundo. NECESITASE señora compañía, de años, edu-cada, buenos informes, se-pa piano, labores, Escri-bir Santander, Gumersin-da Piélagos. Cuesta Atala-ya, 39, principal. CONVOCATORIAS SINDICATURA gremio flores naturales, tarifa 1.ª, clase 12, núm. 15, convo-ca juicio agravios el 22 actual, cinco tarde, Mon-tera, 40, donde quedan expuestas listas. VARIOS COLOCACIONES faellita Centro Católico, Jacome-trezo, 62; 6.150 coloca-dos. Teléfono 65-78. FIGURINES, Maniqués. Primera casa en patronos y preparaciones. Confe-ciones de encargo. Fuen-carral, 48. GRIPPE, se previene y se cura bebiendo los vi-nos saludables, tónicos, microbicidas, de S. TROS, cosechero. La basílica de (Rioja Alavés). Admito REPRESENTANTES, acompañando referencias. HALLAZGO: Forastero en contró hace meses, punto céntrico Madrid, reloj oro. Darán informes del mismo, al que acredi-te ser su dueño, en Ma-nuel Cortina, 14, tercero izquierda. DINERO al 6 % sobre fincas urbanas en Ma-drid. Apartado 771. ESPECIALIDAD par-ches invisibles, pegados interior calzados. Villalar, 4, zapatería. ELEGANTES sombreros y vestidos á la última confección. Calizares, 16, segundo. COPIAS á máquina, 40 % más barato que casa alguna. Precios especiales para Abogados, Procura-dores, etc. Probad. Casa Bar-Loek, Hortaleza, 17, Teléfono 4.458. UNDERWOOD bicolor y retroceso, recibidas re-centemente. Casa Bar-Loek, Hortaleza, 17. Te-léfono 4.458. BOLSAS DEL TRABAJO NECESITAN TRABAJO CON INMEJORABLES referencias ofreceo buen modista y sombrero-ros. Calizares, 10, segun-do (antes en Tudescos, 45). SOLEDAD González, sa-tila y costurera, se ofrece para trabajar en su casa ó á domicilio. Journal mé-dico. Espino, 8. MANUEL de la Fuente desea colocación escri-to-rio, contabilidad, etc., con buenas referencias. Es-pañoles, 6. OFRECENSE chauffeur mecánico y vulcanizador, inmejorables informes. Razón en esta Administra-ción. MATRIMONIO católico desta portoría. Razón en esta Administración. PROFESORA instru-ción completa domicilio, diez pesetas mes. Aricen á Santísima Trinidad, 11. PROFESORA de lec-ción á domicilio. Cristó-bal Bordiu, 4, duplicado bajo. OFICINA Católica de Co-laciones Femeninas y Botsa del Trabajo. Es-paña, 4, principal; de 9 á 1 y de 4 á 7. Urgen doncellas, cocineras y mu-chachas para todo. Ofre-cemos profesora de pin-tura y profesora de ele-mental, superior y de ale-mán; señoras de compa-ñía y porteras, y para to-da clase de servicio do-méstico.

Librería de la Viuda de Pueyo ARENAL, 6.-MADRID Pidase catálogo, que se enviará gratis

El capital y el ahorro impuestos en La Cooperativa Hipotecaria han obtenido siempre, desde 1912 en que se fundó la Sociedad, debiles beneficios que las Imposiciones de las Cajas de Ahorros ordinarias y del Ahorro postal. Los suscriptores han podido siempre retirar sus fondos en el acto de solicitarlo de palabra ó por escrito, sin perder ni un solo céntimo. Los dividendos trimestrales se abogan en las oficinas ó se remitan por giro ó por cheque á los interesados. Las operaciones que realiza esta Sociedad son idénticas á las del Banco Hipote-cario; pero sólo se aceptan en garantía de los préstamos fincas urbanas en Madrid, ó obligá á las prestaciones á que sean á la vez Saneos impositivos. La Cooperativa Hipotecaria garantiza de los préstamos para mayor seguridad del capital social, y en á las prestaciones grandes facilidades, como lo de-muestra el no haber embargado nunca á ninguno de ellos. Al estallar la guerra tenía esta Sociedad 170 suscriptores. Hoy tiene más de 1.200, que sostienen en vigor una suscripción de 2.498.750 ptas. LA COOPERATIVA HIPOTECARIA SOCIEDAD DE CREDITO Y AHORRO PROGRESO, 1, MADRID.—CAJA: DE DIEZ A DOS Para imposiciones y préstamos, pidanse instrucciones al director gerente.

ESTRENIMIENTO habitual y sus consecuencias (afcciones del estó-mago, hígado é intestinos) se cura idóntamente con las «PILDORAS ZEHENAS», puramente vegeta-las, laxantes y purgantes (según dosis), más efica-z, cómoda, suave y económica. No exige cambio de alimentos. Cuesta: caja pequeña, un real; grande, 1 peseta. Desconfíen de todas las imitaciones. Exigida la marca registrada «ZEHENAS». VENTA: Far-macia y droguerías. Depósito: Pérez Martín, AL-CALA, 9, y GAYOSO, ARENAL, 2.

VELAS DE CERA CHOCOLATES MANTEN RUC DE GAITA VITORIA Venta en Madrid: SATURNINA GARCIA, San Bar-nardino, 18. (Cerditería.)

El Lobo de Russia PELETERIA San Cristóbal, 2 (frente á Tourniá, rincónada), INMENSO SURTIDO EN PIELES A PRECIOS REDUCIDOS. REPARACION

Cisco, 10 céntimos kilo Carbón, 25 cént. don. Alemanes: Peñuelas, 10. T.º M. 664. Despeques: S. Vicente, 8; Valencia, 3; Al-alá, 130; Calat-rava, 16; J. y María, 8; C. Cejudo, 60; Per, 13; A. Agui-lara, 47; Quez, 3; Barco, 18; San. P. A. 23; Embaja, 37; Ufs. 5.035, S. 648 y 185. Se compran montes de encina ó ro-bio, con ó sin terreno.